
В столице Узбекистана Ташкен-
те прошла четвертая конферен-
ция Парламентской сети Движе-
ния неприсоединения. На кон-
ференции, посвященной теме 
«Чествование 70-летия Банду-
нгского духа: роль парламен-
тов в поддержке Бандунгских 
принципов», председательство-
вала спикер Милли Меджлиса 
и председатель Парламентской 
сети Сахиба Гафарова.

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью парла-
мента, выступившая на мероприятии 
Сахиба Гафарова отметила, что чет-
вертая конференция Парламентской 
сети Движения неприсоединения 

имеет большое значение, поскольку 
совпала по времени с годовщиной 
принятия Бандунгской декларации. 
Она подчеркнула, что в этом меся-
це исполняется 70 лет Бандунгским 
принципам, заложившим основу для 
создания Движения неприсоедине-
ния. Прошедшие годы показывают, 
что Бандунгские принципы никогда 
не теряли своей актуальности. На-
против, текущие процессы в между-
народных отношениях показывают, 
что Бандунгские принципы следует 
рассматривать как движущую силу 
для решения сложных проблем, с ко-
торыми мы сталкиваемся сегодня. 

С течением времени портфо-
лио «стратегических заду-

мок» премьер-министра Ар-
мении может стать очередной 
свалкой мифов вместо задумок 
о совместных проектах в расче-
те на региональное развитие. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Привлекаемый в свое время вме-
сте с Николом Пашиняном к уго-
ловной ответственности за траги-
ческие события 1 марта 2008 года 
председатель партии «Демократиче-
ская альтернатива» Сурен Суренянц 
по-своему решил «обосновать» мо-

тивы установления полного сувере-
нитета официального Баку на всей 
территории Азербайджана. По его 
версии, это произошло не в резуль-
тате объективного хода истории 

и стратегических нацистских оши-
бок самоуверенного руководства 
Армении на протяжении всех лет 
государственной независимости. 
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Самые «умные» и «красивые»
Армянские политики додумывают 
за Пашиняна несуществующие «шахматные комбинации» 
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7 85 Суговушан встречает своих хозяев

Очередная группа переселенцев 
из 53 семей вернулась в родное село

Боевая дружина
Ждем новых чемпионов Европы 
по спортивной борьбе

Соседство без права на выбор
Не только мириться, но и учиться жить 
с Азербайджаном

Основа 
всестороннего 
развития
Всемирный банк 
анонсирует новые 
проекты в республике

Итак, президент США До-
нальд Трамп объявил 

о давно ожидаемом и неодно-
кратно анонсированном вве-
дении пошлин на торговлю 
практически со всеми стра-
нами мира, что по сути рав-
нозначно объявлению торго-
вой войны, ознаменовавшей 
окончание эпохи свободной 
мировой торговли. 

Роман ТЕМНИКОВ,
специально для 
«Бакинского рабочего»

В частности, США вводят ши-
рокие пошлины в размере от 10% 

и выше на весь импорт. Более вы-
сокие заградительные барьеры 
будут введены для стран, с кото-
рыми у США наиболее худшие 

показатели во внешней торговле.
Кстати говоря, торговые пошли-

ны не миновали и Азербайджан. 

НЭП по-американски
США объявили торговую войну всему миру
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Политическая драма, развер-
нувшаяся во Франции, стре-

мительно развивается. Речь идет 
не о вымышленном герое из се-
риалов вроде «Карточного до-
мика», а о реальном человеке - 
Марин Ле Пен, лидере «Нацио-
нального объединения».

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Именно она оказалась в эпицен-
тре одного из самых громких поли-
тико-судебных процессов современ-
ной Франции. Судебный приговор, 
объявленный в начале апреля, об-
рушился на Марин Ле Пен как мол-
ния над Сеной: виновна в растрате 
средств Европарламента, частично 

условный срок и, что важнее все-
го, немедленный запрет на участие 
в выборах. В политическом лекси-
коне это не просто удар. Это, ско-
рее всего, политическое обезглав-
ливание, ритуальное отстранение 
от президентской гонки 2027 года, 
где Ле Пен была лидером социоло-
гических рейтингов. Вердикт про-
звучал как приговор не одному че-
ловеку, а целому электоральному ла-
герю, миллионам «патриотических 
французов», как их назвал Джордан 
Барделла, молодой харизматичный 
преемник Ле Пен и действующий 
глава партии. «Это не судебное ре-
шение, а попытка устранить глав-
ного соперника режима. 

Политический квест
Во Франции не президентские выборы определяют 
власть, а те, кто контролирует приговоры
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В духе партнерства и сотрудничества
В Евросоюзе все более осознают позитив дружбы с Баку 

 3

 5 апреля Президент Республи-
ки Узбекистан Шавкат Мир-
зиёев позвонил Президенту 
Азербайджанской Республики 
Ильхаму Алиеву.

В ходе телефонного разговора 
главы государств обсудили актуаль-
ные вопросы двусторонней и мно-
госторонней повестки дня.

Была затронута важность уско-

рения реализации проектов в эконо-
мической, торговой, инвестицион-
ной и гуманитарной сферах.

Президенты обменялись мне-
ниями о будущих встречах на вы-
соком уровне. В ходе телефонного 
разговора были обсуждены вопро-
сы регионального взаимодействия, 
в том числе в рамках Организации 
тюркских государств и Организа-
ции экономического сотрудничества. 

Уважаемый господин Президент!
Передаю Вашему превосходитель-

ству и народу Азербайджана самые 
искренние поздравления и наилуч-
шие пожелания по случаю благосло-
венного праздника Рамазан. Желаю 
Вам крепкого здоровья, счастья, ва-
шей стране и народу - мира, процве-
тания и благоденствия.

Благодаря нашим общим ценно-
стям, прочным историческим свя-

зям я с нетерпением жду дальней-
шего укрепления дружественных от-
ношений и сотрудничества между 
нашими народами в духе взаимного 
уважения, общих интересов.

Господин Президент, прошу при-
нять мое высочайшее почтение.

С уважением
Нечирван Барзани,

глава региона 
Иракский Курдистан

Сообщение 
пресс-службы Президента

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

В НОМЕРЕ

Прорыв в отечественной 
фармацевтике 
Локализация производства медикаментов 
набирает обороты  6

Диалог ради будущего
В Ташкенте прошла четвертая конференция 
Парламентской сети 
Движения неприсоединения

Позиции Азербайджанской 
армии вновь подверглись об-
стрелу, сообщает Министер-
ство обороны Азербайджана.

«С вечера 6 апреля до 04.30 7 апре-
ля подразделения вооруженных сил 
Армении с позиций, расположенных 
в направлении Горисского района, 
района Гаракильсе, Басаркечярско-
го, Кешишкендского, Товузгалин-
ского и Чямбярякского районов, 
с перерывами подвергали интен-
сивному обстрелу из стрелкового 
оружия позиции Азербайджанской 
армии», - отмечает ведомство.

Подразделениями Азербайд-
жанской армии приняты адекват-
ные ответные меры в указанных 
направлениях, сообщает оборон-
ное ведомство АР.

Отдел политики

Адекватный отпор
Приняты меры в ответ 

на вражеский обстрел наших позиций
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Председатель Милли Меджли-
са (парламента) Азербайджана 
Сахиба Гафарова в ходе своего 
рабочего визита в Республику 
Узбекистан встретилась с Пре-
зидентом этой страны Шавка-
том Мирзиёевым.

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью Милли 
Меджлиса, на встрече, состоявшейся 
в рамках 150-й Ассамблеи Межпар-
ламентского союза, было выражено 
удовлетворение нынешним высоким 
уровнем отношений между Азербайд-
жаном и Узбекистаном, подчеркнута 
исключительная роль президентов 
двух стран в развитии наших свя-
зей. Было отмечено, что визиты на 
высоком уровне имеют особое зна-
чение в развитии отношений между 

нашими государствами. Констати-
ровано, что данные визиты и тесные 
контакты создают широкие возмож-
ности для дальнейшего укрепления 

связей между двумя дружественны-
ми и братскими странами.

В ходе беседы также было выра-
жено удовлетворение наличием ши-

роких связей сотрудничества между 
законодательными органами в соот-
ветствии с духом существующих дру-
жественных и братских отношений 
между двумя странами и народами. 
Было обращено внимание на важ-
ность этого для дальнейшего укре-
пления контактов между отдельны-
ми людьми.

Отметив высокий уровень орга-
низации в столице Узбекистана 150-
й Ассамблеи Межпарламентского 
союза, председатель Милли Медж-
лиса проинформировала о проведе-
нии четвертой конференции Пар-
ламентской сети Движения непри-
соединения.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями и по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

АЗЕРТАДЖ

Стратегия доверия
Председатель Милли Меджлиса встретилась с Президентом Узбекистана Шавкатом Мирзиёевым

Строгое соблюдение таких прин-
ципов, как суверенитет, территори-
альная целостность, равенство, не-
вмешательство во внутренние дела, 
уважение справедливости и между-
народных обязательств, необходи-
мо для мирного сосуществования 
всех наций и эффективного сотруд-
ничества во имя лучшего будущего.

Председатель Милли Меджлиса 
подчеркнула, что наши страны, при-
соединившись к деятельности Дви-
жения неприсоединения, проявили 
решимость в освоении этих принци-
пов и сохранении приверженности 
им. С другой стороны, парламенты 
выразили желание сыграть важную 
роль в реализации идеалов и целей, 
изложенных в Бандунгских прин-
ципах. Такой подход демонстрирует 
не только готовность поддерживать 
правительства в продвижении этих 
принципов, но и твердую веру в по-
тенциал межпарламентского сотруд-
ничества во имя мира, справедливо-
сти и устойчивого развития. В этом 
смысле Парламентская сеть Движе-
ния неприсоединения отражает об-
щее видение.

В завершение своего выступле-
ния председатель Милли Меджлиса 
отметила, что Движение неприсоеди-
нения обладает хорошими возмож-
ностями для дальнейшего развития 
парламентской сети и углубления 
сотрудничества. Она призвала пар-
ламенты стран-членов активно уча-
ствовать в этом процессе и продол-
жать совместную работу для дости-
жения общих целей.

Выступившие затем на конфе-
ренции президент Межпарламент-
ского союза Тулия Эксон, генераль-
ный секретарь организации Мар-
тин Чунгонг, председатель Сената 

Олий Мажлиса Республики Узбеки-
стан Танзила Нарбаева, председатель 
Великого национального собрания 
Турции Нуман Куртулмуш, предсе-
датель Сената Исламской Республи-
ки Пакистан Сайед Юсуф Реза Гила-
ни, председатель Совета республики 
Национального собрания Белару-
си Наталья Кочанова, председатель 
Палаты представителей Египта Ха-
нафи Джебали, председатель Пала-
ты советников Королевства Марок-
ко Сиди Мохамед Оулд Ар-Рашид, 
председатель Палаты представите-
лей Федерального парламента Не-
пала Дев Радж Гимире, председа-
тель Народного собрания Маль-
див Абдулрахем Абдулла и другие 
высказали свое мнение об актуаль-
ности темы конференции и важно-
сти поддержки Бандунгских принци-
пов в современных международных 
отношениях. Выступившие высоко 
оценили работу, проделанную в на-
правлении создания и институцио-

нального развития Парламентской 
сети Движения неприсоединения 
под председательством Азербайд-
жана, повышения международной 
роли организации, и выразили бла-
годарность нашей стране за ее об-
ширную деятельность в этой области. 
Также были выдвинуты различные 
предложения, связанные с органи-
зационными вопросами.

Был обсужден ряд организацион-
ных вопросов повестки дня конфе-
ренции. Принято решение продлить 
председательство С.Гафаровой в Пар-
ламентской сети Движения непри-
соединения на следующий трехлет-
ний период, а также увеличить срок 
полномочий заместителей председа-
теля на предстоящий период. В ходе 
обсуждения данного проекта реше-
ния большинство парламентов госу-
дарств-членов Движения неприсоеди-
нения поддержали вопрос о продле-
нии срока полномочий председателя 
и заместителей.

На конференции также была при-
нята Ташкентская декларация, выра-
жающая единую позицию парламен-
тов Сети и содержащая ряд важных 
положений. Среди прочих вопросов 
в декларации подчеркнута важность 
дальнейшего развития институцио-
нальной базы Парламентской сети, 
включая обеспечение деятельности 
Бюро и постоянных комитетов, а так-
же продолжение дискуссий относи-
тельно создания штаб-квартиры Сети. 
В документе также выражена под-
держка значимых результатов Пак-
та Бакинского климатического сою-
за и 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата - COP29, а так-
же права насильственно изгнанных 
людей в государствах-членах Дви-
жения неприсоединения, включая 
Общину Западного Азербайджана, 
на мирное возвращение в свои дома 
в условиях безопасности и уваже-
ния достоинства.

Диалог ради будущего

Насколько в воспитании моло-
дого поколения в духе патрио-
тизма важен спорт, настолько 
же важны и военная и физиче-
ская подготовка. Физическая 
сила открывает путь к мораль-
ной чистоте, и я рад, что аб-
солютное большинство наших 
спортсменов являются приме-
ром для подражания и в спор-
те, и в быту, и в обществе. 

Их поведение, деятельность в об-
ществе радуют меня и, уверен, весь 
наш народ. Азербайджанская мо-
лодежь должна быть именно такой 
- патриотичной, физически силь-
ной, нравственно чистой, предан-
ной своему народу и государству, 
не подверженной никакому внеш-
нему влиянию, достойной. Опять 
же говорю, конечно, наше участие 
во всех Олимпийских играх, начи-
ная с 1996 года, преследовало в том 
числе и эту цель. Нам нужно было 
доказать себе и миру, и мы доказы-
вали, что мы - сильное государство. 
А сила любого государства опира-
ется на силу его народа.

Эти слова главы государства, 
высказанные им во время высту-
пления на церемонии, посвященной 
спортивным итогам 2024 года, на-
шли отражение в вышедшей в свет 
142-й книге многотомника «Иль-
хам Алиев. Развитие - наша цель».

Материалы, собранные в 142-
й книге многотомника, охватыва-
ют период с декабря 2024 года по 
февраль 2025 года.

В новую книгу вошли тексты бла-
годарственных писем Президента 
Азербайджана президентам Турции, 
Египта, Пакистана и Ирана по слу-
чаю единогласного избрания нашей 
страны в Организацию экономиче-
ского сотрудничества (D-8). Изда-
ние содержит информацию об уча-
стии главы государства в состояв-
шейся в Международном аэропорту 
Гейдар Алиев церемонии прощания 
с членами экипажа потерпевшего 
крушение пассажирского самолета 
Embraer 190, выполнявшего рейс по 
маршруту Баку-Грозный, принадле-
жащего ЗАО «Азербайджанские ави-
алинии», текст интервью Азербайд-
жанскому телевидению, сообщения 
о телефонных разговорах с Прези-
дентом России Владимиром Пути-
ным по поводу этой трагедии, а так-
же материалы о встрече с членами 
семей экипажа и бортпроводника-
ми, выжившими в этой катастрофе.

В этой книге многотомника со-
браны также тексты обращения Пре-

зидента Ильхама Алиева к азербайд-
жанскому народу по случаю Дня со-
лидарности азербайджанцев мира 
и Нового года, а также тексты его 
обширного интервью местным те-
леканалам, информация о посе-
щении Аллеи шехидов по случаю  
20 Января - Дня всенародной скор-
би и его участии в голосовании на 
муниципальных выборах, прово-
димых в нашей стране.

В книге читатель может озна-
комиться с материалами о визите 
Президента Азербайджана в Швей-
царскую Конфедерацию для уча-
стия в Давосском экономическом 
форуме и информацией о прове-
денных встречах, а также текстом 
интервью китайскому телекана-
лу CGTN (China Global Television 
Network) в Давосе.

В книге также собраны матери-
алы о встречах Президента Ильха-
ма Алиева с премьер-министром 
Грузии Ираклием Кобахидзе, по-
сетившим Азербайджан в январе, 
и Президентом Федеративной Ре-
спублики Сомали Хасаном Шейхом 
Махмудом, посетившим нашу стра-
ну в феврале текущего года.

В новую книгу также включена 
информация о встрече Президен-
та Азербайджана с Президентом, 
шейхом Мохаммедом бен Заидом 
Аль Нахайяном в рамках его рабо-
чего визита в Объединенные Араб-
ские Эмираты, его участии  в офици-
альном открытии Недели устойчи-
вого развития в Абу-Даби, а также 
в церемонии вручения Премии Заи-
да в области устойчивого развития.

Ответственным за издание мно-
готомника является главный редак-
тор «Азернешр» Аловсат Агаларов.

При подготовке данного тома, 
как и предыдущих, использовались 
материалы Азербайджанского го-
сударственного информационного 
агентства (АЗЕРТАДЖ).

Развитие - наша цель
Вышла в свет 142-я книга, посвященная 

деятельности Президента Ильхама Алиева

 1

В рамках четвертой конферен-
ции Парламентской сети Дви-
жения неприсоединения подпи-
сан Меморандум между Фондом 
тюркской культуры и наследия 
и Парламентской сетью Движе-
ния неприсоединения.

Документ подписали президент 
Фонда тюркской культуры и наследия 
Актоты Раимкулова и спикер Мил-
ли Меджлиса Азербайджанской Ре-
спублики, председатель Парламент-
ской сети Движения неприсоедине-
ния Сахиба Гафарова.

Отметив важность документа, 
председатель Милли Меджлиса Са-
хиба Гафарова сказала, что меморан-
дум послужит укреплению сотрудни-
чества между Парламентской сетью 
Движения неприсоединения и Фон-
дом тюркской культуры и наследия.

Президент фонда Актоты Раим-
кулова выразила уверенность, что 
данный меморандум будет способ-
ствовать укреплению культурных 
связей в тюркском мире и сохране-
нию общего наследия. Она подчер-
кнула, что это сотрудничество между 
Фондом тюркской культуры и насле-
дия и Парламентской сетью Движе-

ния неприсоединения создаст новые 
возможности для популяризации 
и продвижения тюркской культуры 
на международном уровне.

Встреча продолжилась обсужде-
нием дальнейших планов сотрудни-
чества между фондом и сетью. Се-
годня президент Фонда тюркской 
культуры и наследия Актоты Раим-
кулова приняла участие в IV конфе-
ренции Парламентской сети Движе-
ния неприсоединения в столице Уз-
бекистана Ташкенте.

Мероприятие, посвященное теме 

«Чествование 70-летия Бандунгского 
духа: роль парламентов в поддерж-
ке Бандунгских принципов», про-
шло под председательством спике-
ра Милли Меджлиса Азербайджан-
ской Республики и Парламентской 
сети Движения неприсоединения 
Сахибы Гафаровой.

Выступая в рамках конференции, 
президент Фонда тюркской культу-
ры и наследия Актоты Раимкуло-
ва проинформировала участников 
конференции о деятельности фон-
да, направленной на продвижение 

культурного разнообразия и цен-
ностей мира.

В этой связи она особо выделила 
проекты сотрудничества, реализуе-
мые с UNESCO, ICESCO, Организа-
цией тюркских государств, Türksoy, 
Türkpa и другими международными 
партнерами.

Она также подчеркнула, что Фонд 
придает особое значение сотрудниче-
ству с Парламентской сетью Движе-
ния неприсоединения и в этой связи 
6 апреля 2025 года между сторонами 
был подписан Меморандум о взаи-
мопонимании, что является показа-
телем перехода на новый этап пар-
тнерства.

Выразив благодарность всем, 
кто внес вклад в организацию ме-
роприятия, президент Фонда отме-
тила важность подобных междуна-
родных платформ с точки зрения 
продвижения общих ценностей и раз-
вития глобального культурного со-
трудничества во главе с тюркскими 
народами региона.

В ходе конференции была вы-
соко оценена деятельность Фонда 
тюркской культуры и наследия и его 
вклад в региональное культурное 
сотрудничество.

Продвигая тюркское наследие
Подписан Меморандум между Фондом тюркской культуры 
и наследия и Парламентской сетью Движения неприсоединения

Министерством сельского хо-
зяйства дан старт регистра-
ции фермеров, желающих пе-
ревести свои овцеводческие 
и пчеловодческие хозяйства 
на эйлаги на освобожденных 
от оккупации территориях.

Как передает пресс-службе 
ведомства, процесс регистрации 
осуществляется на портале koc.
eagro.az, который является под-
модулем Электронной сельскохо-
зяйственной информационной си-
стемы (EKTİS).

Фермеры, зарегистрированные 
в Восточно-Зангезурском и Кара-
бахском экономических районах 
или в Имишлинском, Бейляганском, 
Агдашском, Евлахском, Мингяче-
вирском, Уджарском, Зардабском 
и Самухском районах, с 9 апреля 
могут зарегистрироваться на пор-
тале koc.eagro.az, внеся информа-
цию о своих хозяйствах. Летние 
пастбища для их хозяйств будут 
выделены на участке, который они 
выберут на портале.

В пастбищный сезон 2025 года 
разрешается перевести пчеловод-
ческие хозяйства в Ходжавендский, 
Джебраильский, Губадлинский, Зан-
гиланский, Физулинский, Лачин-
ский и Кяльбаджарский районы, 
а овцеводческие - на лачинские 
и кяльбаджарские эйлаги.

Информация и документы, вне-

сенные фермерами на миграци-
онный портал, будут утверждены 
после проверки их соответствия 
требованиям. Фермерам, заявка ко-
торых была одобрена, министер-
ство отправит SMS-уведомление 
о месте и времени проведения тре-
нинга Агентства Азербайджанской 
Республики по разминированию - 
ANAMA с тем, чтобы они смогли 
принять в нем участие. А по завер-
шении тренинга им будет отправ-
лено SMS-уведомление о предо-
ставлении разрешения постепен-
но переводить свои хозяйства на 
пастбища.

Фермерам, желающим участво-
вать в процессе, рекомендуется иден-
тифицировать крупный и мелкий 
рогатый скот на своих хозяйствах 
и ввести информацию, связанную 
с идентификацией, в EKTİS.

За дополнительной информа-
цией фермеры могут обращаться 
в государственные центры аграр-
ного развития Министерства сель-
ского хозяйства.

Отдел экономики

Пастбища на выбор
Начинается регистрация фермеров, 

желающих перевести свои хозяйства на эйлаги



Консультативный совет «Юж-
ного газового коридора» при-

растает сторонниками «зеленой» 
энергетики на уровне министров 
ряда стран Европы, которые на 
минувшей неделе в третий раз 
собрались в столице Азербайд-
жана для утверждения и мони-
торинга перспектив новой от-
расли. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев, вы-
ступая со вступительной речью на 
11-м заседании министров в рамках 
Консультативного совета «Южного 
газового коридора» и 3-м заседании 
в рамках Консультативного совета по 
«зеленой» энергетике, особый упор 
сделал на традициях конструктивно-
сти и благожелательности, без кото-
рых решение вопросов энергетиче-
ской безопасности континента было 
бы проблематичным. 

Оптимизм главы государства зи-
ждется на ощутимых успехах и ви-
димых их горизонтах: «На сегодняш-
ней «семейной фотосъемке» я ска-
зал, что нам в будущем понадобится 
больше места, так как растет ко-
манда правительств стран произ-
водителей, транзитеров и потре-
бителей природного газа, а также 
«зеленой» энергетики, вовлеченных 
в единый процесс. Ведь мы обеспечи-
ваем не только собственную энерге-
тическую безопасность, но всех со-
седей и партнеров, создавая сбалан-
сированный общий позитивный дух 
партнерства и сотрудничества, яв-
ляющийся ярким примером совмест-
ной ответственности. И все это при 
поддержке международных финансо-
вых институтов делает нашу общую 
историю успешной, что неминуемо 
привело к качественному и количе-
ственному росту нашей команды». 

Главной фразой, отразившей 
смысл вступительного спича главы 
государства, стало выражение: «сба-
лансированный позитивный дух пар-
тнерства и сотрудничества, явля-
ющийся ярким примером совмест-
ной ответственности». 

Кстати, в тот же день на сайте 
Еврокомиссии был опубликован со-
вместный пресс-релиз комиссара ЕС 
по энергетике и жилищному строи-
тельству Дана Йоргенсена и министра 
энергетики Азербайджана Пярвиза 
Шахбазова. В документе констати-
руется, что на важнейшем меропри-
ятии года присутствовало  рекорд-
ное число представителей 24 пра-
вительств стран-партнеров, а также 
52 финансовых учреждений и ком-
паний. Касательно «зеленой» энер-
гии, в пресс-релизе подчеркнуто, что 
участники Консультативного сове-
та поставили Азербайджан в при-
мер за проведение Глобальной кли-
матической конференции ООН об 
изменении климата (COP29) в ноя-
бре прошлого года, которая успеш-
но завершила работу по всем основ-
ным мандатам. В частности, отмечена 
важность трех энергетических ини-
циатив COP29 по хранению энергии 
и сетям, «зеленым» энергетическим 
зонам и водороду, а также то, как эти 
инициативы способствуют достиже-
нию целей Парижского соглашения 
и ускорению глобального энергети-
ческого перехода. Совет особо отме-
тил глобальное обязательство по хра-
нению энергии и сетям, выдвинутое 
официальным Баку на ноябрьском 
мероприятии и поддержанное более 

чем 100 правительствами. 
Впрочем, мир привык к объеди-

нительным инициативам Страны ог-
ней даже в условиях форс-мажора. 
Помнится, еще до начала полномас-
штабной войны в Украине Евросо-
юз в экстренном порядке пытался 
нивелировать зависимость от рос-
сийского газа, вследствие чего вни-
мание было обращено на Азербайд-
жан, как на один из альтернативных 
источников, хотя еще до боевых дей-
ствий Баку стал ключевым игро-
ком в обеспечении энергетической  
безопасности континента. Хотя в ту 
пору Южный газовый коридор только 
начал свою работу, а объемы поставок 
«голубого топлива» с берегов Каспия 
на необъятный европейский рынок 
были незначительными по сравне-
нию с долей «Газпрома» (в 2020 году 
российский энергетический гигант 
поставил на запад около 200 млрд 
кубометров газа, и многие эксперты 
считали эти цифры невозместимы-
ми). Принятие решения об отказе от 
газа, ставшего инструментом поли-
тического шантажа, было для сытых 
европейцев крайне непростой зада-
чей - для этого требовались надеж-
ные поставщики, не использующие 
энергетику в качестве орудия дипло-
матического давления. 

В столь сложной ситуации на-
циональное правительство Азер-
байджана, прекрасно осведомлен-
ное о возможности негативной ре-
акции со стороны северных соседей, 
все же предложило Брюсселю свою 
поддержку. И когда в июле 2022 года 
председатель Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен прибыла в Баку 
и подписала меморандум, предус-
матривающий удвоение в течение 
пяти лет объема поставок азербайд-
жанского газа по ответвлению ТАР 
- до 20 млрд кубометров в год, мно-
гим казалось, что прорыв состоялся. 
Тем более что во время церемонии 
подписания чиновница №1 испол-
нительной власти Евросоюза назва-
ла Азербайджан «искренним другом 
и надежным партнером в сфере энер-
гетики». 

Однако с момента подписания ме-
морандума прошло почти три года, 
но существенного прогресса в деле 
расширения пропускной способ-
ности газопроводов TANAP и TAP, 
строительства дополнительных ком-
прессорных станций и прочих ин-
фраструктурных работ не наблюда-

ется, так как для реализации про-
ектов требуются новые инвестиции 
на миллиарды евро. Чтобы финан-
совые вливания инвестиции были 
возможны, европейские компании 
должны заключить с официальным 
Баку долгосрочные контракты на за-
купку дополнительных 10 млрд ку-
бометров газа, без чего добывающие 

компании, включая оператора bp, не 
спешат вкладываться в месторожде-
ния Каспия. 

С другой стороны, компании рас-
считывают на банковские кредиты для 
инвестиций, но европейские банки 
отказываются финансировать про-
екты, связанные с добычей ископае-
мого топлива, вот и получается по-
рочный круг. Таким образом, с одной 
стороны, Европе очень нужен азер-
байджанский газ, с другой - Брюс-
сель фактически ставит преграды 
на пути инвестиций, необходимых 
для его добычи и транспортировки. 

Но есть один нюанс - если Пре-
зидент Ильхам Алиев подписал со-
глашение о наращивании возможно-
стей, он непременно добьется своего 
(вспомним, как долго Еврокомиссия 
не хотела вкладываться ни в Юж-
ный газовый коридор, ни в желез-
нодорожную магистраль Баку-Тби-
лиси-Карс, теперь же первой встала 
в очередь на пользование благами, 
созданными на деньги националь-
ного правительства). Именно по-
тому за последние два года Азер-
байджан смог увеличить поставки 
газа по ЮГК более чем на 2 млрд ку-
бометров в год, расширив попутно 
список европейских стран, закупа-
ющих азербайджанский газ: на се-
годняшний день их 10, 8 из которых 
- члены Европейского Союза. Одна-
ко довести этот объем до искомых 
20 млрд кубов возможно только при 
хотя бы финансовой поддержке ЕС, 
о чем заявил во всеуслышание Пре-
зидент Ильхам Алиев: «Работающая 
на полную мощность интегрирован-

ная система трубопроводов протя-
женностью 3500 км сегодня являет-
ся главной артерией энергетической 
безопасности для многих стран, и все 
три составные части этого кори-
дора (Южно-Кавказский трубопро-
вод, TANAP и TAP) полностью за-
гружены, поэтому нам нужно до-
полнительное финансирование для 

расширения. Думаю, для этого меж-
дународные финансовые институты, 
решившие прекратить поддержку 
проектов, связанных с ископаемым 
топливом, вероятно, должны пере-
смотреть свою политику, особен-
но принимая во внимание огромные 
геополитические изменения, свиде-
телями которых мы все являемся». 

Все участники континентально-
го мероприятия знают, что скупой 
платит дважды, но такова уж Евро-
комиссия - вначале «тянет резину», 
а когда официальный Баку на свой 
страх и риск заключает контракты 
с альтернативными источниками фи-
нансирования (Азиатский и Евра-
зийский банки развития, ряд китай-
ских структур), доводя собственные 
инициативы до логического конца, 
гонцы из Брюсселя начинают пле-
сти эпос о вечной дружбе. 

Та же история приключилась 
и с «зеленой» энергетикой. На сло-
вах все вроде голосуют за все хоро-
шее, а на деле все равно основной 
груз выпадает на плечи Страны ог-
ней, которая, впрочем, давно не одна 
лицом к лицу, а имеет надежный тыл 
в лице Организации тюркских госу-
дарств и таких стратегических партне-
ров, как Китай, Италия и ряд других 
стран того же Евросоюза. Более того, 
развитие возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ) остается одним из 
приоритетов государственной поли-
тики в сфере безопасности. Благода-
ря богатому потенциалу солнечной 
и ветряной энергии в стране ведет-
ся активная работа по привлечению 
иностранных инвестиций. Так, за по-

следние несколько лет были подпи-
саны соглашения с ведущими меж-
дународными игроками отрасли, та-
кими как ACWA Power (Саудовская 
Аравия) и Masdar (ОАЭ), и минув-
ший год не стал исключением - как 
в плане запуска новых проектов, так 
и подписания новых соглашений по 
развитию возобновляемых источни-
ков энергии. 

Согласно текущим планам, в тече-
ние трех ближайших лет планируется 
реализация проектов строительства 
8 солнечных и ветряных электростан-
ций промышленного масштаба об-
щей мощностью около 2 ГВт. Суммар-
ные инвестиции только на эти нужды 
уже оцениваются в $2,8 млрд и бу-
дут реализованы за счет иностран-
ных и отечественных вложений. По 
предварительным расчетам, даже пер-
воначально ожидаемый эффект бу-
дет внушительным: к 2028 году про-
изводство достигнет 5,3 тыс. ГВт-час 
электроэнергии в год, с увеличени-
ем доли ВИЭ в общей энергосисте-
ме до 32,6%, с ежегодной экономи-
ей 1,2 млрд кубометров газа, кото-
рый пополнит экспортный потенциал 
страны. Кроме того, возможно сни-
жение эмиссии парниковых газов на 
2,5 млн тонн, а это значит, что Азер-
байджан не только укрепит свою энер-
гетическую безопасность, но и вне-
сет вклад в глобальную борьбу с из-
менением климата. 

Среди важных событий в этом 
направлении стало открытие Центра 
«чистой» энергии ECO-UNIDO в Баку 
15 ноября прошлого года, который 
будет заниматься совместными ис-
следованиями в области ВИЭ, энер-
гетической эффективности и борьбе 
с эффектом потепления. Азербайд-
жан вместе с Международным агент-
ством по возобновляемым источникам 
энергии (IRENA) учредил программу 
«Ускоренное партнерство в области 
возобновляемых источников энер-
гии в Центральной Азии», с задачей 
ускорить внедрение ВИЭ в регионе 
и поддержать «зеленую» индустри-
ализацию. Примечательно, что, не-
смотря на «заверение в любви» стран 
Евросоюза, среди них реальное уча-
стие в перспективном развитии оте-
чественной сферы ВИЭ принимает 
Италия, а в перспективе будут задей-
ствованы Болгария, Венгрия и Румы-
ния, как будущие получатели «чи-
стой» энергии по кабелю, который 
будет проложен по дну Черного моря. 

Наиболее же оптимальные партне-
ры Страны огней: Саудовская Ара-
вия, ОАЭ, Китай и Великобритания.  

При этом есть еще одно преимуще-
ство у официального Баку - в стрем-
лении к глобальным перспективам 
мы не ограничиваемся конкретным 
списком стран или компаний, активно 
привлекая международных партнеров 
и инвесторов со всего мира. Страна 
открыта для сотрудничества с веду-
щими мировыми игроками в обла-
сти «зеленой» энергетики, что позво-
лит внедрять передовые технологии 
и инновации, а также создать новые 
возможности для диверсификации 
энергетических ресурсов и устой-
чивого развития. При этом особое 
внимание уделяется реализации ВИ-
Э-проектов на освобожденных терри-
ториях Азербайджана. Так, Карабах 
и Восточный Зангезур, обладающие 
огромным потенциалом возобнов-
ляемых источников энергии, имеют 
стратегическое значение для созда-
ния объектов по производству эко-
логически «чистой» энергии. А это 
не только поспособствует на месте 
быстрому восстановлению и эконо-
мическому возрождению этих реги-
онов, но и позволит привлечь допол-
нительные инвестиции, создать новые 
рабочие места, устойчивую и эффек-
тивную инфраструктуру, которая бу-
дет поддерживать дальнейший рост 
и устойчивое развитие всей страны. 

В целом же, национальное прави-
тельство к 2030 году планирует произ-
водить 7 ГВт энергии из возобновля-
емых источников, 70% которых пой-
дут на экспорт - в целях организации 
поставок Баку активно работает над 
созданием коридоров «зеленой» энер-
гии. Уже сейчас готовится технико-э-
кономическое обоснование коридора 
Азербайджан-Грузия-Европа (Black 
Sea Energy), по которому потреби-
тели получат 4 ГВт, а также разраба-
тывается проект создания «зелено-
го» коридора Азербайджан-Турция 
мощностью 1 ГВт. Вдобавок к этому 
подписано межгосударственное со-
глашение по созданию коридора Цен-
тральная Азия-Азербайджан, опять 
же подразумевающее конечной це-
лью Евросоюз (Казахстан намерен 
экспортировать порядка 7 ГВт, Уз-
бекистан - до 5 ГВт «зеленой» энер-
гии), что еще более укрепит тран-
зитные позиции и авторитет Стра-
ны огней. 

Таким образом, развитие воз-
обновляемых источников энергии 
в Азербайджане выходит на новый 
уровень. Государственные иници-
ативы, активное привлечение ино-
странных инвесторов и интеграция 
в региональные энергосистемы от-
крывают для страны новые возмож-
ности. А это создает основу для укре-
пления энергетической безопасности 
в долгосрочной перспективе, вно-
сит вклад в сокращение углеродных 
выбросов, поддерживая глобальные 
цели по борьбе с изменением кли-
мата, обеспечивает создание новых 
рабочих мест, а также создает усло-
вия для диверсификации экспорта 
страны и получения значительных 
доходов. Но самое главное - офици-
альный Баку прирастает друзьями 
в виде сторонников транспортной 
и энергетической безопасности, как 
Европы, так и Азии.

Политика
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В духе партнерства и сотрудничества
В Евросоюзе все более осознают позитив дружбы с Баку 

Ильхам АЛИЕВ:

Мы обеспечиваем не только собственную 
энергетическую безопасность, но всех со-
седей и партнеров, создавая сбалансиро-
ванный общий позитивный дух партнер-
ства и сотрудничества, являющийся ярким 
примером совместной ответственности

Интенсивное расширение взаимосвязей
Обсуждены вопросы сотрудничества между Азербайджаном и Гвинеей-Бисау

6-7 апреля правительственная 
делегация Азербайджанской 
Республики во главе с замести-
телем министра иностранных 
дел Ялчином Рафиевым посе-
тила с визитом Республику Гви-
нея-Бисау с целью расширения 
двустороннего сотрудничества 
в политической, экономиче-
ской, гуманитарной и других 
сферах, а также укрепления 
партнерства в рамках между-
народных организаций.

Как сообщили в Министерстве 
иностранных дел, в рамках визита 
азербайджанскую делегацию при-
нял Президент Гвинеи-Бисау Ума-
ру Сисоку Эмбало.

В рамках визита также состоя-

лись встречи азербайджанской де-
легации с премьер-министром Руи 
Дуарте Баррушем и министром ино-
странных дел, международного со-
трудничества и общин Карлушем 
Пинту Перейрой.

Азербайджанская делегация так-
же провела встречу с делегацией, 
возглавляемой министром эконо-
мики, планирования и региональ-
ной интеграции Гвинеи-Бисау Су-
арешом Самбу. Во встрече прини-
мали участие руководители ряда 
структур этой страны, в том чис-
ле главы учреждений, курирующих 
вопросы охраны окружающей сре-
ды и биоразнообразия, природных 
ресурсов, сельского хозяйства, обо-
роны, а также представители го-
сударственной нефтяной компа-

нии Petroguin.
В ходе встреч говорилось, что 

за последние годы двустороннее со-
трудничество между Азербайджа-

ном и Гвинеей-Бисау приобрело бо-
лее интенсивный характер, отме-
чалась необходимость развития 
партнерства в таких сферах, как 

нефть и газ, «зеленая» энергетика, 
сельское хозяйство, рыболовство, 
гуманитарная сфера и образование, 
подчеркивалась важность создания 
договорно-правовой базы для дву-
сторонних отношений.

Кроме того, в рамках визита со-
стоялся первый раунд политических 
консультаций между Министерством 
иностранных дел Азербайджанской 
Республики и Министерством ино-
странных дел, международного со-
трудничества и общин Республики 
Гвинея-Бисау. Азербайджанскую сто-
рону на консультациях возглавил 
заместитель министра иностранных 
дел Ялчин Рафиев, а Гвинеи-Бисау - 
государственный секретарь по меж-
дународному сотрудничеству Фа-
тумата Жау.

В ходе политических консульта-
ций были обсуждены вопросы дву-
стороннего политического и эконо-
мического сотрудничества, а также 
взаимодействие в рамках ООН, Дви-
жения неприсоединения, ОИС и дру-
гих международных организаций.

В состав правительственной де-
легации вошли представители ми-
нистерств иностранных дел, оборо-
ны, оборонной промышленности, 
экономики, сельского хозяйства, Го-
сударственного агентства по оказа-
нию услуг гражданам и социаль-
ным инновациям при Президен-
те Азербайджанской Республики, 
Государственной нефтяной компа-
нии (SOCAR), Агентства по про-
движению инвестиций Азербайд-
жана и ЗАО Azergold.



Это рана, нанесенная демокра-
тии», - прямо заявил Барделла. 

Учитывая, что партия Ле Пен - 
крупнейшая в Национальной ассам-
блее Франции, последствия этой раны 
могут оказаться необратимыми.

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон, в свою очередь, поспешил 
заверить, что «Французская юсти-
ция независима». Однако после при-
говора судьи стали получать угрозы, 
и это, казалось бы, только усилило 
трещины в хрупком фасаде Пятой 
республики. Реальность, как в зер-
кале Версаля, отражает не просве-
щенную либеральную Францию, 
а страну, где инструменты правосу-
дия используются как дубина в ру-
ках правящей элиты, чтобы убирать 
со своего пути неудобных. По иро-
нии, это происходит в стране, неког-
да преподавшей миру урок свободы, 
равенства и братства.

Поддержка пришла оттуда, отку-
да Макрон вряд ли ждал - из-за оке-
ана. Дональд Трамп назвал приговор 
«охотой на ведьм» и «lawfare’ом евро-
пейских левых». Венгерский премьер 
Виктор Орбан также выступил с кри-
тикой приговора. Тем самым дело Ле 
Пен мгновенно стало международ-
ным символом борьбы с политиче-
скими репрессиями под маской су-
дебной реформы.

В минувшее воскресенье под звуки 
марсельезы тысячи сторонников Ле 
Пен собрались на Place Vauban в Па-
риже, на площади, окаймленной во-
енными памятниками и тенью На-
полеона. Символично, что именно 
здесь, у подножия Дома Инвалидов, 
чья золотая крыша видела немало па-
радов и революций, Марин Ле Пен 
произнесла свою речь. «Я не сдамся», 
- сказала она, вызывая шквал апло-
дисментов и крики «Марин! Марин!» 
Она сравнила происходящее с делом 
Алексея Навального, погибшего в ар-
ктической тюрьме, и призвала брать 
пример с Мартина Лютера Кинга - 
бороться за гражданские права не-
насильственным путем. Таким обра-
зом, в один и тот же день она связала 
в своей речи две исторические фи-
гуры, олицетворяющие борьбу с по-
литическим репрессивным аппара-
том. Но теперь, похоже, речь идет 
о Франции.

Бывший премьер-министр Габри-
эль Атталь на встрече президентской 
партии в Сен-Дени выступил в при-
вычной манере: «Украл - заплати». Но 
именно в этой фразе звучит глубинное 
политическое лукавство. Ведь никто 
не говорит о схожих делах в окруже-
нии самого Макрона. А ведь сколь-
ко фигурантов многочисленных кор-
рупционных скандалов из его лагеря 
ушли ли в отставку! Был ли кто-то 
из них отстранен от выборов? Ответ 
на поверхности…

Парадокс заключается в том, что 
судили Марин Ле Пен за эпизоды, 

подобные тем, которые долгие годы 
были негласной нормой французской 
политики, только в этот раз они ста-
ли «уголовно значимыми» именно 
в момент ее политического триум-
фа. Совпадение? Вряд ли.

Пока Макрон и его элита разы-
грывают карту борьбы за «республи-
канские ценности», они теряют глав-
ное - легитимность в глазах народа. 
Французские флаги, развевающиеся 
на митинге «Национального объеди-
нения», уже давно перестали быть 
символом правых, они стали симво-
лом сопротивления режиму. Ле Пен, 
чье политическое прошлое связано 
с долгим очищением от отягощаю-

щего наследия отца, предстала перед 
французами как политик, готовый 
не только к кампании, но и к муче-
ничеству перед машиной государ-
ственной репрессии.

Окончательное решение Париж-
ского апелляционного суда может от-
крыть Ле Пен путь к выборам, но если 
приговор будет смягчен или отменен. 
До тех пор французская политика бу-
дет существовать в парадоксальной 
реальности: популярнейший канди-
дат отстранен, а доверие к институ-
там падает быстрее, чем акции фран-
цузских банков на фоне протестов.

Эта история не о борьбе правого 
и левого. Это хроника системной де-
градации режима, для которого «пра-
восудие» становится последним ба-
стионом власти. Но с каждым новым 
приговором, с каждым митингом на 
Place Vauban, с каждым возгласом «Ма-
рин! Марин!» становится все яснее: 
Франция вступила в эру политиче-
ского квеста, где власть определяют 
не президентские выборы, а те, кто 
контролирует приговоры.

Контекст
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НЭП по-американски
Но нам, как и нашим соседям 

в лице Грузии, Турции, Туркмени-
стана, а также некоторых других по-
стсоветских республик - Кыргызста-
на, Украины, Узбекистана и Таджики-
стана, похоже, повезло - против нас 
введен минимальный тариф в 10%. 
В отличие, например, от Казахста-
на, против которого введен тариф 
в 27% и Молдовы - в 31%. 

В чем специфика исторического 
момента? Каковы особенности аме-
риканской политической культуры? 
Что сподвигло Трампа на эти шаги, 
несмотря на вполне ожидаемое не-
довольство многих стран?

Об этом и многом другом в ин-
тервью корреспонденту газеты «Ба-
кинский рабочий» рассказал гру-
зинский политолог, эксперт Вах-
танг Мгеладзе.

- США - сравнительно молодое го-
сударство. Но, при этом американский 
политикум очень любит обращаться 
к своей истории. Дональд Трамп - не 
исключение. Его можно назвать по-
следователем 25-го президента США 
Уильяма Мак-Кинли. Это отец амери-
канской политики протекционизма, 
стартовавшей 135 лет назад. Имен-
но по его инициативе впервые по-
явились заградительные пошлины 
на импорт в США. Он тоже был ре-
спубликанцем. Став президентом, 
Мак-Кинли тоже проводил экспанси-
онистскую политику - присоединил 
Гавайи, взял под контроль Филиппи-
ны, Кубу и Пуэрто-Рико. Ввел золо-
той стандарт обеспечения американ-
ской валюты. На рубеже XIX и XX 
веков Мак-Кинли сделал много для 
того, чтобы превратить США в ве-
ликую мировую державу. Даже иде-
ологические противники у них схо-
жие - левые анархисты. Прототипа 
Дональда Трампа как раз и сразила 
пуля анархиста в 1901 году. Зато по-
сле этого республиканцы осели в Бе-
лом доме еще на 12 лет. Не случайно, 
одним из первых своих указов До-
нальд Трамп вернул его имя самой 
высокой горе в США. Она была пере-
именована в ходе ревизии истории, 
проводимой демократами. 

Дональд Трамп тоже сторонник 
экспансии. Возьмем хотя бы актив-
ность вокруг Канады, Панамы и Грен-
ландии. Он - первый президент по-
сле Джона Кеннеди, который бро-
сил вызов Федеральной резервной 
системе (ФРС). Представители ФРС 
даже не были включены в комиссию 
по архитектуре стейблкоинов. Сей-
час Белый дом настаивает на прове-
дении аудита золотого запаса США. 
Этого не делали более 50 лет. Похо-
же, что новая администрация скло-
няется к консервативной идее возвра-
щения золотого стандарта. Правда, 
речь идет не о долларе, а об обеспе-
чении стейблокинов. Только это уже 
будет не какой-то новый спекуля-
тивный инструмент, а средство на-
копления капитала, осуществления 
трансграничных платежей и обеспе-
чения международных займов. То 
есть реальные деньги. 

- Пошлины в 10% были введе-
ны даже против таких стран, как 
Азербайджан и Грузия, не игра-
ющих большой роли во внешне-
торговом обороте США. Чем Баку 
и Тбилиси «провинились» перед 
Вашингтоном?

- Тут речь вовсе не провинно-
сти. Базовые пошлины в размере 10% 
были введены даже для пингвинов 
с необитаемых островов Херд и Мак-
дональд. Впрочем, юрисдикция есть 
юрисдикция. Кто-то мог додумать-
ся делать через эти острова провод-
ку. Пошлина в 10% является мини-
мальной. Это как бы входной билет 
на рынок США. 

У многих наших соседей дела об-
стоят куда хуже. К примеру, Молдове 
установили тариф в 31%, а Казахста-
ну - в 27%. Эти тарифы высчитыва-
ются исходя из сальдо двухсторон-
него внешнеторгового оборота. На-
пример, у США с Грузией огромный 
профицит в торговле. По итогам 2024 
года, США экспортировали в Гру-
зию товаров на сумму более $2 млрд. 
Тогда как весь грузинский экспорт 
в США составил всего лишь $141 млн, 
включая реэкспорт. Цель пошлин - 
добиться баланса внешнеторгово-
го счета. Так Вашингтон пытается 
стимулировать экспорт американ-
ских товаров, привлечь инвестиции 
и переманить производства в США. 
Специально оставляют окна для тор-

га. Эти пошлины - не вечные. Они 
могут быть пересмотрены в зависи-
мости от ситуации в двухсторонней 
торговле и уступок, на которые пой-
дет вторая сторона. Кроме того, по-
шлины не распространяются на сы-
рье и энергоносители. Скажем, гру-
зинские ферросплавы, удобрения 
и металлы опять же могут пользо-
ваться спросом в США. Точно также 
свободны от пошлин азербайджан-

ская нефть и газ. А вот вино и иная 
агропродукция подпадает под 10% 
пошлины. Впрочем, выручка этого 
вида грузинского экспорта в США 
как раз мизерная. Да и сама ставка 
тоже минимальная. 

- В США не могли не понимать, 
что многие государства введут от-
ветные пошлины на американские 
товары. Чем в итоге закончится тор-
говая война?

- Торговая война вовсе не закон-
чилась. Всем придется научиться как-

то жить с ней. Это уже часть новой 
реальности, если хотите, новой эко-
номической политики (НЭП). И эта 
самая НЭП приведет нас всех к госу-
дарственному планированию и жест-
кому контролю за экспортом и им-
портом. 

Кстати, некоторые страны вос-
приняли тарифы в штыки и гото-
вы вводить ответные пошлины.  
Безусловно, это просчитывалось. При 
этом некоторые страны уже актив-
но торгуются и идут на уступки. Ряд 
крупных иностранных производи-
телей даже ведет переговоры о пе-
реносе своего производства в США. 

- Скоро исполнится три месяца 
с момента прихода к власти новой 

американской администрации. Что 
можно сказать о тех шагах во внеш-
ней политике, которые уже были 
сделаны Белым домом?

- Надо понимать, что любая внеш-
няя политика была бы просто не-
возможна без серьезного внутренне-
го переформатирования. Туманный 
Альбион любит вбрасывать индика-
тивные месседжи в Бондиаде. Вспом-
ните последнюю киноленту: «Не вре-
мя умирать». Она вышла в прокат на 
закате пандемии, в конце 2021 года. 
Автор фильма продемонстрировал 
в нем дырявую государственную си-
стему США. Там ее прикупил част-
ный толстосум с психическими от-
клонениями и левацким уклоном. 

В Америке не новость, что при 
демократах в ущерб и за счет США 
проводились интересы Пекина, Лон-
дона, Тегерана, евробюрократии 
и транснациональной корпорато-
кратии. Неолиберальные мантры, 
рассчитанные на экспорт, бумеран-
гом вернулись в Америку и приве-
ли к полному параличу системы. По 
сути, страна перед приходом Дональ-
да Трампа была на грани граждан-
ской войны и являлась кандидатом 

на вылет из мировой политики. Но 
утверждение о том, что новая адми-
нистрация воюет с глубинным госу-
дарством - в корне не верно. Скорее 
его хозяева наняли антикризисный 
менеджмент для переформатирова-
ния системы и расчистки авгиевых 
конюшен. В лабиринтах власти со-
бралось слишком много балласта, ко-
торый доказал свою неспособность, 
не сумев ни поломать, ни постро-
ить. За несколько десятилетий ими-
тации бурной деятельности они ре-

шили, что не принадлежат системе, 
а система существует исключитель-
но для их блага и комфорта. Отсю-
да и все немыслимые виражи новой 
администрации. Это такая DoS-ата-
ка многочисленного и неповоротли-
вого офисного планктона. 

Приоритетом внешнего направ-
ления для США является китайская 
угроза. В числе главных вопросов по-
вестки дня стоит также Ближний Вос-
ток. И это не только проблема Ирана. 
Речь идет о перекройке карты все-
го региона, начерченной англичана-
ми более 100 лет назад. Даже сделка 
по редкоземельным металлам - со-
всем не то, о чем многие подумали. 
Да, Америке они нужны. Пожалуй, 

главным обладателем этого богатства 
является Китай, который перекрыл 
кислород. Редкоземы имеются в Укра-
ине. Правда, в основном они распо-
лагаются в той части, которая кон-
тролируется российской стороной. 
К тому же, для их добычи требуется 
слишком много инвестиций и вре-
мени. Зато их добыча менее затратна 
на территории самой РФ. Получить 
их можно и у новых заморских дру-
зей Кремля. Речь идет о бывших ко-
лониях Франции в Африке. Париж 
их очень невовремя растерял. Мо-
сква может быть полезна Вашингто-
ну и на ближневосточном направ-
лении. Например, РФ может стать 
медиатором переговоров с Ираном. 

Вашингтон всячески старается от-
далить Москву от Пекина. Но Россия 
вовсе не торопится этого делать. Для 
США важно также сохранить за РФ 
роль всеевропейского Бармалея. Бла-
го европейцы с этим уже смирились. 
Там уверены, что вскоре последует 
черед Прибалтики и даже Польши. 
Что же касается украинского вопро-
са, то с этим вообще никто не спешит. 
Россия сейчас имеет все возможно-
сти улучшить положение на фрон-
тах, тогда как Америке пока особо 
нечего предложить. Да и не будет она 
этого делать ради Европы и Украи-
ны. Похоже, что события начнут бо-
лее активно развиваться после ново-
го российского наступления, скачка 
напряженности на Ближнем Восто-
ке и роста цен на нефть.

- Как политика президента США 
Дональда Трампа уже отразилась 
или еще может отразиться на ре-
гионе Южного Кавказа?

- Южный Кавказ не входит в чис-
ло приоритетов США. У нас есть две 
региональные державы - это Россия 
и Турция. Вашингтон старается до-
говориться с Москвой, наладить со-
трудничество с Анкарой. Роль Анка-
ры важна в процессах на Ближнем 
Востоке. Во многом от Турции сей-
час зависит и Европа. Именно поэ-
тому никакой реакции на недавние 
бурные политические страсти в Тур-
ции вообще не последовало. 

США хотят заработать на торго-
вых маршрутах. Можно сказать, что 
американцы буквально из-под носа 
у Туманного Альбиона уводят про-
ект. Неспроста возникла идея рабо-
ты трубопроводов из РФ в ЕС под 
флагом США. На транзите хочет за-
работать и Турция. Анкара позици-
онируется как логистическая сверх-
держава. Однако между конечным 
потребителем в лице ядра ЕС и Тур-
цией есть еще другие страны. Вот 
там США и могут заложить свои 
интересы. 

Грузия и Азербайджан находятся 
на периферии обоих проектов циф-
ровизации. С географией не поспо-
ришь. К тому же население наших 
стран совершенно не готово к кру-
тым экспериментам. Азиатская си-
стема социальных рейтингов хоро-
ша именно для китайцев. Она под 
них создавалась. В будущем возмож-
но ее масштабирование на страны 
Юго-Восточной Азии. 

Что же касается «зеленой» моде-
ли, то она не подошла даже большей 
части Европы, где менталитет име-
ет ключевую роль. В грузинском по-
литикуме остался осадок после того, 
как новые американские власти до-
вольно прохладно отозвались в адрес 
Тбилиси. Возможно, кто-то решил, 
что им должны быть за что-то бла-
годарны. Но не будем так наивны. 
В США прекрасно понимают, что 
в Тбилиси всего лишь спасали соб-
ственную власть и отказались лезть 
на амбразуру. Грузия просто вовремя 
разглядела и осознала формулу демо-
кратов и евробюрократии: «умри ты 
сегодня, а я умру завтра». Вашинг-
тон не будет благодарить Тбилиси 
за то, что из грузинской моды выш-
ли радужные флаги. Америке-то от 
этого какой профит? Там сейчас ру-
лят прагматики. Возврата к прошло-
му не будет. Просто потому, что оно 
закончилось. Зато подстраиваться 
под НЭП нам всем придется. Систе-
му нужно переформатировать под 
новые реалии. Спасать финансили-
зированную модель экономики нет 
никакого смысла. А вот выправлять 
внешнеторговый баланс предстоит 
и нашим странам.

Москва

Вахтанг Мгеладзе:

Торговая война вовсе не закончилась. Всем 
придется научиться как-то жить с ней. 
Это уже часть новой реальности, если хо-
тите, новой экономической политики, ко-
торая приведет нас всех к государствен-
ному планированию и жесткому контро-
лю за экспортом и импортом 
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Политический квест

Франция вступила в эру 
политического квеста, 
где власть определяют 
не президентские выбо-
ры, а те, кто контро-
лирует приговоры
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Турция может попасть в отно-
сительно выгодное положение 
в торговле с США на фоне ре-
шения Президента Дональда 
Трампа о введении пошлин на 
товары, поставляемые в эту 
страну. Тариф в отношении 
Турции установлен на мини-
мальном «базовом» уровне - 
10%, что на данном этапе не 
является критичным.

Об этом в эфире телеканала 
TGRTHaber заявил вице-прези-
дент Турции Джевдет Йылмаз.

Политик напомнил, что власти 
США ранее повышали пошлины на 
ряд наименований турецких това-
ров, в том числе сталь и алюминий. 
«После решения Трампа обложить 
схожими пошлинами другие стра-
ны-производители, позиции Тур-
ции уравнялись, и это позитивный 
момент», - сказал он.

Еще одним «плюсом» полити-
ки новой администрации США ви-
це-президент Турции назвал сниже-
ние цен на сырье, в том числе нефть. 
«Турция зависима от сырьевых то-

варов, в том числе от импорта неф-
ти. Поэтому снижение цен - это по-
зитив для нашей страны», - отме-
тил он.

Вице-президент Турции также 
привлек внимание к рискам, связан-
ным с решением главы Белого дома. 
«Государства, которые до последне-
го периода поставляли продукцию 
в США, могут начать уделять боль-
шее внимание другим рынкам, за-
нять более агрессивную торговую 
линию, что повысит конкуренцию 
и для Турции», - пояснил Джевдет 
Йылмаз, напомнив, что Анкара и Ва-
шингтон ранее определили цель - 
доведения взаимного товарооборо-
та до планки $100 млрд в год, и что 
по итогам прошлого года этот по-
казатель превысил $32 млрд.

Отдел политики

КСТАТИ

Анкара остается в выигрыше 
Вице-президент Турции прокомментировал 
решение Трампа о введении пошлин

Представители Программы ООН 
по населенным пунктам (ООН-ХА-
БИТАТ) активно сотрудничают 
с правительством Азербайджана 
в рамках подготовки к успешно-
му проведению в Баку в 2026 году 
13-й сессии Всемирного форума 
городского развития (WUF13), 
заявила Report исполнительный 
директор ООН-ХАБИТАТ Ана-
клаудия Россбах.

«Я непосредственно участвую 
в подготовке WUF13. Во время ви-
зита в Баку у меня была возможность 
провести встречи и беседы с властями 
Азербайджана. Моя команда, в свою 
очередь, уже выполнила две-три по-
ездки в страну в рамках подготовки 
к мероприятию. То есть мы постоян-
но работаем над подготовкой хоро-
шей платформы для заинтересован-
ных сторон. Считаем, что предстоя-
щий урбанистический форум будет 
значимым не только для мирового го-
родского сообщества, но и для Азер-
байджана. Мы также надеемся, что 
форум оставит определенное наследие 
для страны», - подчеркнула Россбах.

Отвечая на вопрос о влиянии 
WUF13 на ускорение строительно-вос-

становительных работ на освобожден-

ных территориях Азербайджана, Ана-
клаудия Россбах отметила, что форум 
«станет стимулом для развития на-
селенных пунктов, городов и урба-
низированных территорий по всей 
стране»: «Мы только что обсуждали 
здесь, на саммите (на Международном 
климатическом форуме 4-5 апреля 
в Самарканде. - Ред.) важность рас-
смотрения вопросов экологической 
устойчивости и подхода, ориентиро-
ванного на людей. Это важнейшие 
элементы новой программы разви-
тия городов. Верим, что с помощью 
форума WUF13 мы привнесем зна-
ния, экспертизу, ноу-хау и сможем 
взаимодействовать с местными за-
интересованными сторонами, спо-
собствуя устойчивому городскому 
развитию».

Отдел политики

Платформа для завтрашнего дня
Анаклаудия Россбах: WUF13 в Баку 

станет важной вехой для урбанистического 
развития Азербайджана
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Самые «умные» и «красивые»
Это произошло в результате «ка-

рабахского гамбита» армянского пра-
вительства. Иными словами, Никол 
Воваевич, якобы будучи «гроссмей-
стером» геополитики и «отцом на-
родной демократии», намеренно по-
жертвовал так называемым «арца-
хом» не столько ради достижения 
мира, сколько ради «создания ос-
новы для изменения стратегической 
ориентации родины». 

Не спорю, есть в Пашиняне хи-
тринка провинциала с чувством са-
мосохранения, способность пере-
кладывать вину с больной головы 
на здоровую, забалтывая с трибу-
ны не только деревенских площадей, 
но и Европарламента самые насущ-
ные проблемы. Но чтобы вот так, 
махом «избавиться от пут» ОДКБ 
и ЕАЭС, идя по пути «диверсифика-
ции национальной безопасности на-
встречу великому европейскому сча-
стью», - это слишком жирно для его 
умственных способностей. Во-пер-
вых, большой вопрос, избавился ли 
он от тяготящего членства в ОДКБ, 
не платя взносы и не участвуя в ме-
роприятиях военно-политическо-
го блока. Во-вторых, а так ли ждут 
проблемный в целом «форпост хри-
стианства» в НАТО или в Евросо-
юзе в ближайшие 15-20 лет? А если 
еще поскрести по сусекам памяти, 
можно вспомнить, как интенсивно 
в период с начала января 2021года 
вплоть до появления в Ханкенди 
Рубена Варданяна ранней осенью 
2022 года местные армяне, включая 
бывших полевых командиров первой 
карабахской войны, активно иска-
ли контакты с официальным Баку. 
Более того, именно указом «прези-
дента нкр» Самвела Шахраманяна 
от 28 сентября 2023 года с 1 янва-
ря 2024 года были упразднены все 
бюджетные учреждения и организа-
ции, включая незаконные вооружен-
ные формирования, финансируемые 
правительством Никола Пашиняна. 
И централизованный исход кара-
бахских армян приходится как раз 
на эту дату - то есть даже формаль-
но вопрос решался на уровне диас-
поры в Москве, Париже и Вашинг-
тоне, но никак не в Иреване. Более 
того, именно правительство Азер-
байджана сразу после подписания 
трехстороннего заявления от 10 но-
ября 2020 года о прекращении огня 
разработало план обеспечения безо-
пасности и прав карабахских армян 
на основе Конституции, текст кото-
рой одинаково фундаментален для 
всех граждан Азербайджана, неза-
висимо от их этнической, религиоз-
ной, либо расовой принадлежности. 
Более того, еще общенациональный 
лидер Гейдар Алиев за столом пере-
говоров предлагал жителям бывшей 
«нкао» максимально высокий ста-
тус автономии на примере некото-
рых областей Европы, однако Левон 

Тер-Петросян, Роберт Кочарян, а за-
тем и Серж Саргсян «уперлись» в не-
возможность «генетического сосу-
ществования армян с турками». Ни-
кол Пашинян же и вовсе поставил 
крест на переговорах своим глупым 
«Карабах - Армения, и точка», вы-
двинув инициативу «новой войны 
за новые территории». 

Так что зря политики вроде Су-
рена Суренянца додумывают за пре-
мьера «шахматные комбинации», 
призванные обосновать его «стра-
тегическое видение» геополитиче-
ской ориентации Армении и пыта-

ясь казаться в глазах неискушенной 
аудитории умнее, чем они есть на 
самом деле. Для примера, Дональ-
ду Трампу и Эмманюэлю Макрону 
в силу определенных слагаемых с не-
кой долей вероятности можно заду-
маться о собственной значимости 
в мировой истории (хотя последне-
му впору искать пути, как не залезть 
по уши в трясину неоколониализма). 
Армянским же любым претенден-
там на власть впору уповать на вер-
ный расчет о том, как бы встроить-
ся в региональные энергетические 
и транспортные проекты, которые 
физически обречены пройти через 
территорию Азербайджана. Взять, 
например, Трансадриатический тру-
бопровод (TAP), по которому толь-
ко в страны Евросоюза поставлено 
в общей сложности свыше 45 млрд 
кубометров газа. После традицион-
ного 11-го заседания Консультатив-
ного совета «Южного газового ко-
ридора» стало ясно, что география 
поставок «голубого топлива» на дан-
ном направлении однозначно рас-
ширится, потому что Баку уже ра-
ботает над созданием газораспреде-
лительной сети и ее расширением 
в ряде стран юго-востока континен-
та, а оттуда - ближе к его центру. Да 

и в ходе завершенного на днях сам-
мита «Центральная Азия - Евросо-
юз» глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен рассказала в Самаркан-
де о геополитическом и экономи-
ческом значении Транскаспийского 
международного транспортного ко-
ридора, подчеркнув, что «погранич-
ные переходы от стран Централь-
ной Азии к странам Южного Кав-
каза важны для выхода к Черному 
морю». Некоторые наивные армян-
ские политики полагают, что она име-
ет в виду открытие границ их стра-
ны с братской нам Турцией, но мы 

ведь помним, как Вашингтон и Па-
риж в свое время пытались, будучи 
сопредседателями Минской группы 
ОБСЕ, проложить нефтепровод из 
Баку в Джейхан, а затем железную 
дорогу из Баку в Карс через Иреван. 

Президент Ильхам Алиев 28 ян-
варя во время совещания по вопро-
сам транспорта тонко подметил ряд 
особенностей логики коллективного 
Запада. «При строительстве доро-
ги Баку-Тбилиси-Карс мы столкну-
лись с большим сопротивлением, осо-
бенно со стороны США по причине 
их проармянской политики. Даже 
на тогдашнее руководство Грузии 
Вашингтон оказывал серьезное дав-
ление, чтобы оно тормозило нашу 
инициативу, но мы через несколько 
лет смогли прийти к договоренно-
сти с Тбилиси. Американцам же мы 
доказали, что это стратегический 
проект не только для нас, но и для 
ближайших союзников США, кото-
рые в будущем воспользуются им. Се-
годня Евросоюз проявляет большой 
интерес к этой железной дороге и во-
обще к транспортировке грузов из 
Центральной Азии в Европу и в об-
ратном направлении именно через 
территорию нашей страны. В целях 
привлекательности вновь на сред-

ства Азербайджана в прошлом году 
было завершено расширение дороги, 
а ее пропускная способность доведе-
на до 5 млн тонн», - сказал глава го-
сударства, дав понять, прежде всего, 
обладающему «стратегическим мыш-
лением» армянскому правительству, 
что их гипотетический «перекресток 
мира», с которым оно носится по обе 
стороны Атлантики, так и останет-
ся на бумаге и в мечтах новоявлен-
ного «барона Мюнхгаузена», если 
он не проявит должной конструк-
тивности. Им надо понять, что офи-
циальный Баку ратует за то, чтобы 
вывести всех соседей, особенно Ар-
мению, из тупика логистики. У Ира-
на, например, есть выход к мирово-
му океану через Персидский залив, 
у Грузии - через Черное море, у Рос-
сии и Турции вообще множество ва-
риантов, а вот у агрессивной стра-
ны камней ничего нет, кроме тупи-
кового реваншизма, груз которого 
тянет ее на обочину регионального 
прогресса. Проблема в том, что за-
ступники «многострадального фор-
поста христианства» тоже наступа-
ют на те же грабли - тот же Брюссель, 
с одной стороны, хотел быть моде-
ратором в карабахском замирении, 
а затем взял и запустил на условную 
границу «мирную наблюдательную 
миссию», ставшую оплотом НАТО 
прямо под боком Ирана (так «млад-
шенькая» благодарит «старшую се-
стричку» за многолетнее терпение к ее 
антиисламским шалостям). Кстати, 
в то время, как Еврокомиссия рату-
ет за Средний коридор, тот же Евро-
парламент не только до сих пор не 
дал ни правовой, ни политической 
оценки изгнанию азербайджанцев 
из Армении, но даже усиливает нар-
ратив про какое-то там право кара-
бахских армян на «достойное воз-
вращение домой». 

Мы, конечно, привыкли к двой-
ным и даже тройным стандартам кол-
лективного Запада в отношении го-
сударств, не желающих поступать-
ся национальными интересами ради 
того, чтобы сомкнуть «единые ряды 
борцов за демократию», включая пра-
ва сепаратистов и ЛГБТ. С другой 
стороны, тот же Евросоюз «ложку 
мимо рта не пронесет», так как в Ев-
рокомиссии собрались люди очень 
и очень расчетливые, которые деньги 
считать умеют и у которых все ходы 
записаны. С географией и геополити-
кой у них тоже все в порядке, и они 
знают, как, кем и с какой стратеги-
ческой целью создавалась Органи-
зация тюркских государств и поче-
му недавний саммит «Центральная 
Азия -Евросоюз» был проведен в Са-
марканде, а не в Душанбе или в Ка-
буле, например… 

Армянским политикам тоже не 
вредно на досуге просмотреть не свой 
«глобус», где «все дороги ведут в Ире-
ван», а нормальную карту Евразии, 
не додумывая за Пашиняна вектор 
развития армянской нации. 1

В последнее время депутаты 
национального собрания 

Армении все чаще стали при-
бегать к терминам «суверени-
тет» и «территориальная целост-
ность», но делают это на фоне 
полной ревизии регионально-
го расклада. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Так вот, в беседе с журналиста-
ми в парламенте 2 апреля депутат 
от правящей партии «Гражданский 
договор», глава постоянной комис-
сии национального собрания Арме-
нии по внешним отношениям Сар-
кис Ханданян признался, что Арме-
ния - в географическом смысле сосед 
Азербайджана. Хотим мы этого или 
нет, Азербайджан является восточ-
ным и отчасти западным соседом Ар-
мении. Армения не может изменить 
свою географию, она должна суметь 
сформировать некую формулу сосу-
ществования в рамках данного со-
седства. «Поэтому мирный процесс 
не имеет альтернативы. Мы должны 
приложить все усилия для сохране-
ния суверенитета и территориальной 
целостности Армении, установле-

ния мира с нашими соседями и нор-
мализации отношений с Турцией», 
- считает он.

Армянская дипломатия впервые 
за долгие годы открыто признает: ре-
альность требует формулы сосуще-
ствования, способов выживания в но-
вой парадигме, где Азербайджан яв-
ляется субъектом, а не тенью былого 
конфликта. 

В беседе с журналистами Хан-
данян попытался очертить рамки 
мирного нарратива. Но за сдержан-
ным тоном его заявлений прогляды-
вает паника непредсказуемости. Он 
говорит о мире как о единственно 
возможной альтернативе не пото-
му, что того требует логика, а пото-
му, что нет другого выбора. Армения 
оказалась в положении шахматиста, 
у которого не осталось фигур, толь-
ко король и дипломатия.

Фактическое восстановление су-
веренитета Азербайджана над Кара-
бахом, возвращение на повестку дня 
300 тыс. азербайджанских граждан, 
насильственно изгнанных с историче-
ских мест проживания, демонтаж се-
паратистской инфраструктуры и воз-
ведение новых коммуникационных 
артерий в Карабахе - все это не про-
сто военные итоги. Это формирова-

ние новой политической географии. 
Мир больше не будет прежним, пото-
му что сегодня Азербайджан больше 
не тот, каким был десять лет назад.

С 2020 года Иреван затягивает 
обсуждение вопросов делимитации 
и демаркации границ, блокирует про-

цесс открытия Зангезурского кори-
дора, пытаясь переосмыслить прин-
ципы территориальной целостно-
сти в духе эпохи, ушедшей вместе 
с войной. И если дипломатия Баку 
действует с хирургической точно-
стью, то Иреван продолжает ампу-

тацию нежелательных последствий 
собственной политики.

Азербайджан, в отличие от Ар-
мении, не строит иллюзий. В то же 
время он не требует невозможного - 
лишь того, что гарантировано меж-
дународным правом: признания гра-
ниц, уважения суверенитета и отка-
за от территориальных претензий. 
Именно Баку инициировал обсуж-
дение мирного договора, предложив 
пять принципов, которые совпадают 
с базовыми нормами Устава ООН. 
Иреван, со своей стороны, увяз в бес-
конечном марафоне «предположе-
ний» и попыток переложить ответ-
ственность на внешние силы.

Армянское общество все еще 
живет в параллельной реальности: 
внешне - декларации о мире, внутри 
- подпитка реваншистских настрое-
ний, героизация беглых лидеров се-
паратистского режима и спекуляции 
на темах «исторической справедливо-
сти». Все это превращает саму идею 
мира в ритуальное заклинание, не 
подкрепленное готовностью к транс-
формации.

Азербайджан же строит и сози-
дает. Там, где десятилетиями скрыва-
лись мины, сегодня звучит детский 
смех. Город Агдам, сравненный с зем-

лей армянскими агрессорами, меня-
ется на глазах, превращаясь в символ 
возрождения. Возрождаются школы, 
мечети, театры. Новые дороги свя-
зывают Карабах с остальной стра-
ной, и даже железные рельсы стано-
вятся символом не столько движе-
ния, сколько возвращения жизни. 
Это не геополитика, а восстановле-
ние исторической справедливости 
руками инженеров, архитекторов 
и переселенцев.

В этой реальности Иревану пред-
стоит найти свое место не как оппо-
нент, а как сосед. Настоящая дипло-
матия - не игра в догадки и обиды, 
а умение выстраивать горизонты бу-
дущего на твердом фундаменте на-
стоящего. В Иреване и столицах его 
«любвеобильных сестричек» должны 
понимать, что мир с Азербайджаном 
- не есть жест доброй воли, а един-
ственный способ остаться на карте 
как субъект международного права.

Кавказ давно вышел из стадии за-
мороженного конфликта. Здесь те-
перь кипит работа в прямом и пере-
носном смысле слова. И чем раньше 
в Иреване это поймут, тем больше 
шансов, что формула сосуществова-
ния - не вопрос выживания, а воз-
можность для устойчивого развития.

Соседство без права на выбор
Не только мириться, но и учиться жить с Азербайджаном

В Иреване и столицах его «любвеобильных 
сестричек» должны понимать, что мир 
с Азербайджаном - есть не жест доброй 
воли, а единственный способ остаться на 
карте как субъект международного права

Армянским политикам не вредно на досуге просмо-
треть не свой «глобус», где «все дороги ведут в Ире-
ван», а нормальную карту Евразии, не додумывая 
за Пашиняна вектор развития армянской нации  

Верховный лидер Ирана аятол-
ла Али Хаменеи отдал приказ 
о приведении вооруженных сил 
страны в состояние повышен-
ной боевой готовности. Такое 
решение было принято на фоне 
предположений о возможной 
атаке со стороны Соединенных 
Штатов.

Накануне Newsweek со ссылкой 
на данные спутникового наблюдения 
сообщил, что американский авиа-
носец USS Carl Vinson пересек Ма-
лаккский пролив и вошел в воды 
Индийского океана, двигаясь в на-
правлении Ирана. Согласно публи-
кации, USS Carl Vinson, ранее нахо-
дившийся в западной части Тихого 
океана, теперь следует в Индийский 
океан, чтобы присоединиться к USS 
Harry S. Truman, дислоцированному 
на Ближнем Востоке.

К слову, ранее уже поступали све-
дения, что США перебросили несколь-
ко стелс-бомбардировщиков Northrop 
B-2 Spirit на военную базу Диего-Гар-
сия в Индийском океане. Эти само-
леты способны нести вооружение, 
предназначенное для уничтожения 
бункеров и подземных ядерных объ-
ектов на территории Ирана.

В ответ на угрозы США и Изра-
иля официальный представитель 
МИД Ирана Эсмаил Багаи заявил, 
что любая внешняя агрессия в сто-
рону Ирана повлечет за собой жест-
кий ответ со стороны вооруженных 
сил страны. «Вооруженные силы Ис-
ламской Республики Иран постоян-
но поддерживают и совершенствуют 
свою способность противостоять лю-
бым угрозам. Мы со всей силой от-
ветим на любое нападение и агрес-
сию в отношении нашей страны. Те, 
кто угрожает Ирану, должны знать, 
что если эти угрозы будут реализова-
ны, они немедленно получат всеобъ-
емлющий ответ», - предупредил ди-
пломат на еженедельном брифинге. 

По его словам, Иран не будет раз-
рабатывать ядерное оружие, так как 
это запрещено руководством страны. 
Комментируя предложение иранско-
го депутата Мохаммада Касима Ос-
мани создать атомную бомбу, что-
бы обеспечить «равноправие» на пе-
реговорах с Западом, Эсмаил Багаи 
заявил, что Иран никогда и ни при 
каких условиях не пойдет по пути 

создания ядерного оружия: «Это 
неотъемлемая часть нашей страте-
гии, основанной на фетве верхов-
ного лидера (разработка ядерного 
оружия в ИРИ официально запре-
щена указом аятоллы Али Хаменеи 
от 2003 года). Я считаю, что в этом 
вопросе нет и не может быть ника-
ких сомнений».

В свою очередь министр ино-
странных дел Ирана Аббас Аракчи 
заявил, что Тегеран и Вашингтон еще 
не проводили переговоры после того, 
как Соединенные Штаты получили 
ответ на письмо американского пре-
зидента Дональда Трампа. «Мы вы-
сказали свою точку зрения, поэтому 
придерживаемся дипломатии и пути 
переговоров, но только непрямых. 
Конечно, необходимо признать, что 
до сих пор не состоялось ни одного 
переговорного этапа», - сообщил он 
в интервью информационному агент-
ству иранского парламента. - США 
«могут лишь мечтать» о том, чтобы 
заключить с Ираном сделку подоб-
ную той, что была заключена с Ли-
вией в 2003 году. Тогда ливийский 
лидер Муаммар Каддафи отказал-
ся от идеи создания оружия массо-
вого поражения, и в стране начал-
ся процесс демилитаризации», - на-
помнил Аббас Арагчи.

Вчера, 7 марта президент США 
Дональд Трамп сообщил, что напра-
вил верховному лидеру Ирана ая-
толле Али Хаменеи послание с пред-
ложением провести переговоры по 
ядерной программе. И дескать Те-
геран отказался от прямого диало-
га с Вашингтоном, при этом допу-
стив продолжение переговоров че-
рез посредников.

А несколько ранее, 30 марта аме-
риканский лидер заявил, что через 
две недели введет дополнительные 
пошлины в отношении Ирана, если 
переговоры по ядерной программе не 
дадут результатов. Он также пригро-
зил беспрецедентными бомбардиров-
ками Ирана в случае полного отказа 
от сделки. В ответ Хаменеи отметил, 
что не верит в вероятность военной 
интервенции США, но предупредил: 
любая попытка Вашингтона спрово-
цировать беспорядки в Иране встре-
тит решительный отпор.

Ю.АББАСЗАДЕ

Напряженность растет
Американский авианосец движется 

в сторону Ирана



Экономика
6 Бакинский рабочий

вторник, 8 апреля 2025 года www.br.az Бакинский рабочий

Всемирный банк (ВБ) конста-
тирует устойчивый рост эко-

номики нашей страны и ожида-
ет, что развитие в этом направ-
лении непременно продолжится 
в рамках нового этапа плодот-
ворного взаимодействия. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Такие перспективы заявлены по 
итогам недавней встречи министра 
финансов Сахиля Бабаева с регио-
нальным директором Всемирного 
банка по Южному Кавказу Роланд 
Прайс и руководителем Международ-
ной финансовой корпорации (IFC) 
по Южному Кавказу Иваной Дуар-
те. По словам главы Министерства 
финансов, наша республика про-
являет особую заинтересованность 
в продолжении перспективного со-
трудничества и реализации новых 
проектов с международной финан-
совой организацией. Как следует из 
заявления, очередной этап двусто-
роннего взаимодействия охватит 
многие центральные и жизненно 
важные звенья экономического и со-
циального развития, включая сфе-
ры транспорта, энергетики и водо-
снабжения. 

В банке уверены, что вода - са-
мый ценный и недооцененный ре-
сурс, однако сегодня нагрузка на этот 
жизненно важный резерв достигла 
беспрецедентного уровня. «Для сво-
бодного от бедности мира и при-
годной для жизни планеты следу-
ет прежде всего изменить подходы 
к управлению водными ресурсами, 
- уверены в международной финан-
совой организации. - Новая стра-
тегия Всемирного банка в области 
водных ресурсов преследует сво-
ей целью поддержку эффективно-
го и устойчивого использования ре-
сурсов для людей, продовольствен-
ных систем и всей планеты». 

Руководствуясь этой целью, ВБ 
утвердит финансирование проек-
та с говорящим названием «Очи-
щение Каспийского моря: создание 
потенциала управления загрязне-
нием и сохранения биоразнообра-
зия». При этом цели авторитетной 
структуры выходят далеко за рам-
ки эффективного управления во-
дными ресурсами, поскольку все 
эти годы ВБ поддерживал Азербайд-
жан на пути к реализации крити-
чески важных структурных реформ 
в экономике. Стратегические реко-
мендации банка помогли провести 
институциональные реформы, раз-

работать государственную инвести-
ционную программу, договориться 
о соглашении о разделе продукции 
с иностранными нефтяными ком-
паниями и создать Нефтяной фонд, 
аккумулирующий часть доходов от 
экспорта нефти и газа. 

Разработанные и реализованные 

в сотрудничестве со специалистами 
ВБ пенсионные реформы и целевая 
программа социальной поддержки 
сыграли важную роль в сокращении 
уровня бедности. Инвестиции все-
мирно известной структуры были 
использованы для восстановления, 
перестройки и развития критиче-
ски важной инфраструктуры, та-
кой как водопроводные и канали-
зационные сети, автомагистрали 
и сельские дороги, школы и боль-
ницы, ирригационные и дренажные 
каналы. Суть этой работы состоя-
ла не только в финансировании, по-
скольку проекты ВБ помогли вне-
дрить в нашу реальность лучшие 
международные практики, поддер-
жали устойчивый прогресс местно-
го бизнеса и развитие человеческо-
го потенциала. 

На данный момент программы 
Всемирного банка оказывают все-
стороннюю поддержку экономиче-
ской диверсификации страны, фор-
мированию качественных, доступ-
ных и эффективных государственных 
услуг на благо всех граждан Азер-

байджана. Широкий спектр задач 
всемирной финансовой структуры 
в нашей республике тесно перепле-
тается с мировой экологической по-
весткой. Яркое тому свидетельство 
одобренный в марте нынешнего года 
проект по расширению использо-
вания возобновляемых источников 

энергии (AZURE). Упомянутая ини-
циатива посодействует более надеж-
ной и устойчивой сети электропере-
дач, позволит стране диверсифици-
ровать свой энергетический баланс 
для удовлетворения растущего спро-
са в электроэнергии. 

За последние годы национальное 
правительство взяло на себя целый 
ряд обязательств по ускорению пе-
рехода к «зеленой» экономике. Та-
кой почин не мог не отразиться на 
задачах новой рамочной програм-
мы по стратегическому партнерству 
на ближайшие пять лет. Она ожи-
даемо поддержит переход к более 
конкурентоспособной, устойчивой 
и инклюзивной экономике, а также 
призвана решить ключевые пробле-
мы развития. Стратегия фокусиру-
ется на двух основных результатах - 
связанных с повышением произво-
дительности и улучшением рабочих 
мест, а также достижением устой-
чивости и стабильности. 

В частности, CPF будет поддер-
живать Азербайджан на пути к бо-
лее развитому рынку занятости, по-

может укреплению транспортной 
и цифровой взаимосвязанности. Для 
этого стороны намерены сосредото-
чить внимание на развитии Средне-
го коридора, проработать моменты 
улучшения цифровизации и циф-
ровой взаимосвязанности, а также 
содействия внедрению новых тех-
нологий, таких как искусственный 
интеллект. Особое место в рамоч-
ной программе уделяется ускоре-
нию перехода на возобновляемые 
источники энергии путем укрепле-
ния инфраструктуры передачи энер-
гии, а также привлечения частных 
инвестиций в проекты, реализуе-
мые в области ВИЭ. Для достиже-
ния дальнейшего прогресса в дан-
ной области необходимо укрепление 
сотрудничества между правитель-
ством, государственными финансо-
выми учреждениями, предприяти-
ями и частным сектором. 

В частности, обозначены зада-
чи и меры по улучшению адапта-
ции к изменению климата путем 
содействия развитию устойчивых 
городских экосистем, включая эко-
логичные здания и климатически 
оптимизированные методы веде-
ния сельского хозяйства. На этом 
пути рассматривается повышение 
эффективности и безопасности во-
допользования, в том числе за счет 
расширения участия частного сек-
тора. Все эти инициативы не про-
сто усилия по улучшению экологии 
и адаптации к последствиям изме-
нения климата, но и стратегические 
шаги для ускорения перехода стра-
ны к рыночным принципам и по-
строения экологически и климатиче-
ски устойчивой модели обеспечения 
экономического роста в будущем.

Растущий из года в год спрос 
на лекарства в мире стиму-

лирует развитие фармацевтиче-
ской промышленности. Послед-
няя является одной из основных 
составляющих национальной  
безопасности любой страны и спо-
собствует повышению социаль-
ного благополучия граждан. 

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

В последние годы Азербайджан 
делает ставку на локальное произ-
водство медикаментов, сотрудничая 
со странами, имеющими большой 
опыт в этой области. Отечествен-
ная фармацевтическая индустрия 
имеет давние традиции. В 1931 году 
в республике был построен Нефтча-
линский йодобромный завод, став-
ший ведущим предприятием по про-
изводству йода в СССР. Появились 
завод эндокринных препаратов, Ба-
кинский химико-фармацевтический 
завод, завод по выпуску эфирных 
масел и др. Однако в лихие 90-е эта 
сфера столкнулась с рядом вызовов. 
На протяжении долгого времени мы 
импортировали большую часть ме-
дикаментов, пока не наладили вы-
пуск собственной продукции. 

Сейчас отечественная фармацев-
тическая промышленность пережи-
вает настоящий Ренессанс, начало 
которого было положено 14 сентя-
бря 2016 года, когда Президент Азер-

байджана Ильхам Алиев подписал 
Указ о создании Пираллахинского 
промышленного парка. 

Фармацевтическая отрасль - важ-
ная составляющая ненефтяного сек-
тора, призванного стать драйвером 
азербайджанской экономики. В пар-
ке имеется современная инфраструк-
тура и внедрены налоговые префе-
ренции, а благоприятный инвести-
ционный климат позволяет активно 
привлекать к сотрудничеству веду-
щие иностранные фармкомпании. 
По сообщению Агентства разви-

тия экономических зон, резиден-
ты Пираллахинского промышлен-
ного парка, занимающего площадь 
в 30 га, уже произвели продукцию 
на 61 млн манатов. Особое внима-
ние заслуживает тот факт, что до-
бавленная стоимость этой продук-
ции значительно высока.

На сегодняшний день статус ре-
зидента Пираллахинского промыш-
ленного парка имеют 7 бизнес-субъ-
ектов, общие инвестиции которых 
в проекты составляют более 121 млн 
манатов. Ими вложено в проекты 
свыше 43 млн манатов, что позволи-
ло создать более 160 новых рабочих 
мест. Деятельность парка направле-
на на развитие фармацевтической 
промышленности в стране, удовлет-
ворение внутреннего спроса на ле-
карственные препараты, развитие 
местного производства и увеличение 
занятости. Ожидается, что выпуск 
лекарств запустят также в Алятской 
свободной экономической зоне, где 
будет создан фармацевтический кла-
стер. Интерес к нему уже выказало 
несколько иностранных компаний, 
специализирующихся в данной сфе-
ре. Азербайджан активно сотрудни-
чает в этом направлении с Венгри-
ей, Турцией, Россией и рядом других 
стран, перечень которых продолжа-
ет расти. Обсуждаются перспекти-
вы двустороннего взаимодействия 
с ведущей швейцарской фармацев-
тической компанией Novartis Pharma 
Services AG. Кроме того, интерес к со-

трудничеству проявляет Беларусь. 
Важным партнером в этой отрасли 
в обозримом будущем может стать 
также Пакистан - государство, в ко-
тором давно и успешно выпускают 
многие лекарственные препараты. 
Кстати, более 90 наименований фар-
мацевтической продукции этой стра-
ны зарегистрированы в Азербайд-
жане. Сейчас рассматриваются воз-
можности совместного производства 
в нашей республике. 

Председатель Центра исследова-
ний устойчивого развития Нариман 
Агаев отметил, что в период панде-
мии коронавируса многие привыч-
ные логистические цепочки оказались 
разорваны. «Именно тогда пришло 

понимание важности локализации 
производства стратегической про-
дукции. Речь идет, в частности, о про-
дуктах питания и лекарствах, что во 
многом способствует обеспечению 
национальной безопасности. Выгода 
для потребителей заключается в том, 
что они могут получить необходи-
мую, а иногда и жизненно важную 
продукцию по более низким ценам 
и не столкнуться с внезапным пре-
кращением ее поставок, - говорит 
эксперт. - Для государства локали-
зация выгодна по целому ряду пун-
ктов: снижение нагрузки на здраво-
охранение за счет более устойчивого 
обеспечения населения доступны-
ми лекарствами, экономия валют-

ных средств, создание новых ра-
бочих мест и экономический рост, 
увеличение экспортного потенци-
ала в ненефтяной сфере. Благодаря 
своему географическому положению 
Азербайджан может успешно реали-
зовывать изготавливаемые в стра-
не медикаменты как в Европу, так 
и в Азию. Кроме того, это способ-
ствует привлечению новейших тех-
нологий и инноваций, а также раз-
витию науки в стране». 

Эксперт подчеркнул большую роль 
государства в создании экономиче-
ских зон и промышленных класте-
ров, стимулирующих развитие про-
изводства и становящихся центром 
притяжения для инвесторов. «Появ-
ление совместных фарм предприятий 
позволяет перенять передовой опыт 
других стран и облегчить продви-
жение продукции на мировой ры-
нок, - убежден собеседник. - Сегодня 
в республике выпускают одноразо-
вые шприцы, медицинские салфет-
ки и маски, препарат для профилак-
тики осложнений сахарного диабета 
и не только. Со временем будет ис-
пользоваться больше местного сы-
рья. У Азербайджана есть большой 
потенциал в сфере выпуска биологи-
чески активных добавок, фитопре-
паратов, сиропов, суспензий, мазей 
на основе выращиваемых у нас ле-
карственных растений и др. Главное 
- подготовить квалифицированные 
кадры и учитывать потребности вну-
треннего и внешнего рынка».

Сегодня исполняется 33 года со 
дня начала новой эры в истории 
ЗАО Azerbaijan Airlines (AZAL).

С 1992 года AZAL достойно пред-
ставляет Азербайджан на междуна-
родной авиационной арене, обеспе-
чивая устойчивый выход региона 
на глобальный уровень. В соответ-
ствии с поручением Президента 
страны Ильхама Алиева авиаком-
пания перешла на корпоративную 
модель управления, сделав приори-
тетом внедрение инноваций и соот-
ветствие мировым стандартам каче-
ства в гражданской авиации.

Благодаря последовательным ре-
формам и стратегическим инициа-
тивам последних лет AZAL добил-
ся значимых результатов, сообщи-
ла БР пресс-служба ЗАО Azerbaijan 
Airlines.

По сравнению с 2022 годом ко-
личество направлений в 2024 году 
увеличилось более чем в два раза - 
с 27 до 63. Число перевезенных пас-
сажиров возросло с 2,2 млн в 2022 
году до 4 млн в 2024 году. AZAL под-
писал соглашения на приобретение 

самолетов Boeing и Airbus, а также 
заключил контракты с компания-
ми AerCap и CDB Aviation на аренду 
воздушных судов. До 2030 года за-
планировано пополнение модерни-
зированного авиапарка более чем 20 
современными самолетами, а также 
расширение общего объема заказов.

Существенный прогресс отмеча-
ется и в деятельности AZANS: в 2024 
году общее количество полетов в воз-
душном пространстве Азербайджа-
на увеличилось на 83% по сравне-
нию с 2022 годом, а объем транзит-
ных рейсов вырос на 100%.

Позитивная динамика наблюда-
ется и в Международном аэропорту 
Гейдар Алиев: число обслуживаемых 
направлений увеличилось с 67 до 81, 
а пассажиропоток вырос с 4,4 млн 
до 7,5 млн человек.

Мы искренне благодарим каж-
дого сотрудника AZAL - будь то на 
борту самолета, в аэропорту, дис-
петчерской вышке или в офисе - за 
высокий профессионализм и пре-
данность делу, которые сопровожда-
ют нас на этом прогрессивном пути.

БР

Государственное агентство за-
нятости при Министерстве 
труда и социальной защиты 
населения Азербайджана про-
вело в городе Шуша очеред-
ную ярмарку труда.

На ярмарке был представлен 
широкий выбор вакансий: руко-
водитель группы по безопасно-
сти, садовник, комендант, элек-
трик и другие. Жителей проинфор-

мировали о доступных вакансиях 
и соответствующих должностных 
обязанностях.

«Были приняты и рассмотре-
ны резюме претендентов, проведе-
на регистрация подходящих кан-
дидатов. Участники ярмарки так-
же были проинформированы об 
активных программах занятости, 
реализуемых на освобожденных 
от оккупации территориях», - го-
ворится в сообщении ведомства.

Основа всестороннего развития
Всемирный банк анонсирует новые проекты в республике 

Программы Всемирного банка оказывают 
всестороннюю поддержку экономической 
диверсификации страны, формированию 
качественных, доступных и эффектив-
ных государственных услуг на благо всех 
граждан Азербайджана
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Прорыв в отечественной фармацевтике 
Локализация производства медикаментов набирает обороты 

Нариман Агаев:

Благодаря своему ге-
ографическому поло-
жению Азербайджан 
может успешно реали-
зовывать изготавли-
ваемые в стране меди-
каменты как в Евро-
пу, так и в Азию

AZAL: 33 года в небе
Коллектив авиаперевозчика отмечает 

очередную годовщину становления 

Востребованные вакансии 
В городе Шуша прошла 

очередная ярмарка труда
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В Исполнительной власти го-
рода Баку состоялось совеща-
ние с участием руководителей 
хозяйственных и других сфер 
обслуживания города.

Как сообщили БР в пресс-служ-
бе Исполнительной власти города 
Баку, на совещании был поднят и об-
сужден ряд вопросов, касающихся 
различных сфер жизни столицы, даны 
конкретные поручения. Была под-
черкнута важность увеличения ко-
личества сезонных цветов и цвету-
щих растений в Баку.

Выступивший на встрече глава 
Исполнительной власти города Баку 
Эльдар Азизов подчеркнул, что, не-
смотря на нынешнюю сложную гео-
политическую и экономическую си-
туацию в мире, благодаря сбаланси-
рованной и продуманной политике 
Президента Ильхама Алиева Азер-
байджан не только остается остров-
ком стабильности в нестабильном 
регионе, но и продолжает успешно 
развиваться. Коснувшись достижений 
Азербайджана в социальной сфере, 
мэр рассказал о реализуемых в стра-
не широкомасштабных строитель-
ных и реставрационных проектах.

По словам Эльдара Азизова, 
Азербайджан сегодня является од-
ной из редких стран на политиче-
ской карте мира, где реализуются 
крупные инфраструктурные про-
екты. Города Агдам, Физули и Дже-
браил превращаются из руин в пре-
красные населенные пункты, а облик 
городов Шуша и Ханкенди меняется 
на глазах. Уникальность созданной 
Президентом Ильхамом Алиевым 
экономической модели заключает-
ся в том, что реализуемые на осво-

божденных от оккупации террито-
риях крупные многомиллиардные 
инвестиционные проекты не ока-
зали негативного влияния на общее 
социально-экономическое развитие 
страны. Более того, правительство 
определило приоритетной задачей 
социальную защиту уязвимых сло-
ев населения, проводится большая 
работа по улучшению инфраструк-
туры в столице и самых отдаленных 
уголках страны.

На встрече Эльдар Азизов рас-
сказал о реализуемых программах 
по развитию города Баку, обновле-
нию жилого фонда, модернизации 
общественного транспорта, а также 
развитию инфраструктуры и заклад-
ке новых парков и садов.

Он отметил значение темпов раз-
вития Баку и других регионов, что 
свидетельствует о высокой эффек-
тивности социально-экономической 
политики Президента Ильхама Али-
ева и стратегии грамотного распре-
деления государственных ресурсов: 
«Ни для кого не секрет, что все эти 
проекты требуют миллиардных ин-
вестиций, и тот факт, что вложение 
финансовых средств в таких масшта-
бах не оказывает негативного вли-
яния на другие сферы страны, яв-
ляется наглядным свидетельством 
успешного функционирования эко-
номической модели, реализуемой ру-
ководством государства. Напротив, 
особое внимание уделяется разви-
тию социальной сферы, проводят-
ся широкомасштабные работы по 
обновлению инфраструктуры как 
в столице, так и в отдаленных ре-
гионах нашей страны».

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

В соответствии с поручением 
Президента Ильхама Алие-

ва продолжается Великое воз-
вращение на освобожденные от 
оккупации территории. 

7 апреля в реконструированное 
село Суговушан Агдеринского района 
вернулись 53 семьи (всего 185 чело-
век), ранее находившиеся в статусе 
вынужденных переселенцев и вре-
менно размещенные в разных ме-
стах республики, в основном в об-
щежитиях, санаториях и админи-
стративных зданиях.

Вернувшиеся в родное село 
бывшие вынужденные переселен-
цы поблагодарили Президента  
Ильхама Алиева и Первого вице-пре-
зидента Мехрибан ханым Алиеву 
за всестороннюю государственную 
заботу. Они также выразили бла-
годарность доблестной Азербайд-
жанской армии, героическим сол-
датам и офицерам, освободившим 
наши земли от оккупации, пожела-
ли упокоения душ шехидов, погиб-
ших в боях.

Бывшим вынужденным пере-
селенцам были вручены ключи от 
новых квартир в их родном селе, 

и семьи разместились в новых до-
мах. Таким образом, в целом об-
щее число переселенных в село  

Суговушан семей достигло 126.
В церемонии вручения ключей 

приняли участие официальные лица 

Специального представительства Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки в городе Ханкенди, Агдеринском 
и Ходжалинском районах, Государ-
ственного комитета по делам бежен-
цев и вынужденных переселенцев.

Заместитель специального пред-
ставителя Президента Азербайджан-
ской Республики в городе Ханкен-
ди, Агдеринском и Ходжалинском 
районах Сабухи Гахраманов поже-
лал счастливой жизни бывшим вы-
нужденным переселенцам, вернув-
шимся на свои земли. До внимания 
жителей было доведено, что созда-
ны все условия для обеспечения за-
нятости населения.

В настоящее время в Карабахе 
и Восточном Зангезуре проживает 
около 40 тыс. человек. К ним, наря-
ду с бывшими вынужденными пе-
реселенцами, относятся лица, рабо-
тающие над реализацией проектов 
в этом регионе, а также выполняю-
щие служебные обязанности в мест-
ных подразделениях отдельных го-
сударственных структур, занятые 
в возобновивших работу учрежде-
ниях здравоохранения, образова-
ния, культуры, туризма, промыш-
ленности и энергетики.

Уникальная модель
Эльдар Азизов: Благодаря сбалансированной 
и продуманной политике Президента 
Ильхама Алиева Азербайджан продолжает 
успешно развиваться

Суговушан встречает своих хозяев
Очередная группа переселенцев из 53 семей вернулась в родное село 

Заместитель мэра греческого 
Корфу Спирос Халикиопулос 
встретился с послом Азербайд-
жана в Греции Арифом Маме-
довым, чтобы обсудить пути 
укрепления двусторонних от-
ношений.

Как сообщает Report со ссылкой 
на греческие СМИ, встреча органи-
зована в рамках усилий местных вла-
стей по укреплению своего присут-
ствия на азербайджанском рынке 
с целью привлечения большего чис-
ла туристов из Азербайджана.

Основное внимание в ходе встре-
чи было уделено туризму, образова-
нию и торговле как ключевым на-
правлениям стратегического сотруд-
ничества, нацеленного на развитие 
взаимовыгодных связей.

Посол Ариф Мамедов подчер-
кнул, что богатое культурное наследие 
и природная красота Корфу делают 

его одним из самых привлекатель-
ных туристических направлений не 
только в Греции, но и во всей Европе.

Халикиопулос в свою очередь 
представил послу туристические 
предложения Корфу, подчеркнув 
значительные инвестиции, сделан-
ные в последние годы в гостиничную 
инфраструктуру острова. Обе сторо-
ны согласились с важностью расши-
рения сотрудничества для дальней-
шего укрепления двусторонних от-
ношений в туристическом секторе.

В рамках своего визита на Кор-
фу посол А.Мамедов также встре-
тился с представителями Иониче-
ского университета, чтобы обсудить 
возможное подписание меморанду-
ма о сотрудничестве, направленно-
го на продвижение образовательных 
и культурных обменов между дву-
мя странами.

Отдел информации

Горизонты индустрии отдыха
Греческий Корфу нацелен на привлечение 
большего числа туристов из Страны огней

7 апреля продолжилось заседа-
ние по рассмотрению уголов-
ных дел в отношении граждан 
Республики Армения Араика 
Арутюняна, Аркадия Гукася-
на, Бако Саакяна, Давида Иш-
ханяна, Давида Бабаяна, Левона 
Мнацаканяна и других, обви-
няемых в совершении много-
численных преступлений про-
тив мира и человечности, во-
енных преступлений, включая 
подготовку и ведение агрессив-
ной войны, геноцид, наруше-
ние законов и обычаев войны, 
а также терроризм, финанси-
рование терроризма, насиль-
ственный захват власти или на-
сильственное удержание вла-
сти и др.

На судебном заседании, которое 
проходит в Бакинском военном суде 
под председательством судьи Зейна-
ла Агаева, в составе судей Джама-
ла Рамазанова и Анара Рзаева (ре-
зервный судья Гюнель Самедова), 
обвиняемые были обеспечены пере-
водчиком на язык, которым владе-
ют, а также адвокатами для защиты.

В заседании принимали участие 
обвиняемые, их защитники, часть 
потерпевших, их правопреемники 
и представители, а также прокуро-
ры, защищающие государственное 
обвинение.

В ходе судебного процесса сна-
чала прокуроры, защищающие го-
сударственное обвинение, задава-
ли вопросы обвиняемому Давиду 
Бабаяну.

Отвечая на вопросы помощника 
генерального прокурора по особым 
поручениям Тугая Рагимли, обвиня-
емый подтвердил, что занимал раз-
личные «ответственные должности» 
в так называемой «структуре», со-
зданной на суверенной территории 
Азербайджана, которая в свое время 
была оккупирована Арменией, в том 
числе был «советником президен-
та», «министром иностранных дел».

Д.Бабаян сказал, что, будучи «ми-
нистром иностранных дел» так на-
зываемой «структуры», созданной 
на суверенных территориях Азер-
байджана, которые в свое время были 
оккупированы Арменией, он совер-
шал визиты за рубеж как гражда-
нин Республики Армения.

Отвечая на вопросы старшего 
помощника генерального прокурора 
Вусала Алиева, Д.Бабаян сказал, что 
для зарубежных поездок использо-
вал армянский паспорт: «У некото-
рых лиц (имеются в виду «должност-
ные лица» самопровозглашенного 
режима.- Ред.) был и дипломатиче-
ский паспорт. Как и обычные «па-
спорта», наши «дипломатические па-
спорта» также были армянскими».

По его словам, министерство ино-
странных дел Армении было осве-
домлено об этих поездках.

На вопрос о наличии у самопро-
возглашенного режима «представи-
тельств» за рубежом Д.Бабаян отве-
тил: «У нас были «представительства» 
в странах, где проживает крупная 
армянская диаспора».

Он признал, что выступал про-
тив интеграции армянского населе-
ния, в свое время проживавшего на 
суверенных территориях Азербайд-
жана, находившихся под оккупаци-
ей Армении. «Интеграция была не-

возможна», - отметил обвиняемый.
Затем начальник отдела Управле-

ния по обеспечению государствен-
ного обвинения Генеральной проку-
ратуры Насир Байрамов напомнил 
о ранее данном Д.Бабаяном интер-
вью. В нем обвиняемый говорил, что 
выступает против интеграции ар-
мянского населения, проживавше-
го на оккупированных территориях, 
в азербайджанское общество, и счи-
тал совместное проживание армян 
и азербайджанцев невозможным.

Отвечая на вопросы государ-
ственного обвинителя относительно 
своих высказываний в этом интер-
вью, Д.Бабаян вновь сказал, что не 
видит перспектив для совместного 
проживания армян и азербайджан-
цев, считая интеграцию невозмож-
ной. Он также подчеркнул, что дру-

гие обвиняемые - Араик Арутюнян, 
Рубен Варданян и иные «должност-
ные лица» самопровозглашенного 
режима тоже выступали против ин-
теграции.

«Ни одно из «должностных лиц» 
не видело перспектив для такой ин-
теграции», - подчеркнул он.

Отвечая на вопросы, касающиеся 
его отношений с Р.Варданяном, Д.Ба-
баян сказал, что знаком с ним с 2007-
2008 годов, позже между ними сло-

жились деловые отношения, и оха-
рактеризовал Варданяна как одного 
из ключевых представителей армян-
ской диаспоры.

Обвиняемый также сообщил, что 
веб-сайты «структур» так называ-
емого «режима» на оккупирован-
ных в свое время территориях Азер-
байджана были зарегистрированы 
в доменной зоне Армении - «.am».

Он отметил, что обеспечением 
безопасности этих веб-сайтов за-
нимались армянские жители в свое 
время на оккупированных терри-
ториях Азербайджана, то есть они 
имели право вмешиваться в рабо-
ту сайтов, принадлежащих Респу-
блике Армения.

После этого Д.Бабаян ответил 
на вопросы стороны защиты и ад-
вокатов потерпевших.

Затем государственный обви-
нитель Тарана Мамедова задала во-
просы подсудимому Мадату Бабая-
ну. Он сообщил, что в 1990-х годах 
нес службу в Агдере и стоял на по-
сту, добавив: «Главой нашего отря-
да был Тармазен Генрик. Мы подчи-
нялись ему».

Он также сказал, что в момент 
задержания азербайджанскими во-
еннослужащими при нем имелось 
оружие.

Затем государственным обвини-
телем Вусалом Абдуллаевым были 
адресованы вопросы обвиняемому 
Гарику Мартиросяну. Обвиняемый 
сказал, что в 1993 году перешел в со-
став армянской армии, участвовал 
в боях на оккупированных в свое 
время территориях Азербайджана 
- в селе Агбулаг Аскеранского рай-
она и селе Сарыджалы Агдамского 
района: «Вооруженный отряд, к ко-
торому я присоединился, назывался 
«Аскеранский полк», его команди-
ром был Виталий Баласанян».

Кроме того, обвиняемый от-
метил, что в 1993 году участвовал 
в качестве стрелка в боях в соста-

ве армянской армии, в основном на 
Агдамском и Агдеринском направ-
лениях, «президентом» так называ-
емого «режима» был награжден ме-
далью «За отвагу».

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Фуада Мусаева, он 
сказал, что во время 44-дневной во-
йны участвовал в боях в Аскеране 
и стоял на постах, установленных 
вокруг села.

Обвиняемый также признался, 
что открывал огонь из автомата «Ка-
лашникова» в направлении позиций 
азербайджанских военнослужащих.

Следующее заседание суда на-
значено на 10 апреля. Очередной 
процесс продолжится вопросами 
обвиняемым.

АЗЕРТАДЖ

Очередные признания
Давид Бабаян: Дипломатические паспорта, как и наши обычные, были армянскими
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В пространстве Teatr O2 про-
шла премьера аудиовизуаль-

ного спектакля без слов «Ворон», 
созданного по мотивам работ 
мультимедийного художника 
Чингиза Бабаева.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Авторы идеи - режиссер Констан-
тин Солдатов и художник Чингиз Ба-
баев, который сам же исполнил глав-
ную роль в необычном спектакле-пер-
формансе.

Действие начинается в фойе теа-
тра, где выставлены работы Чингиза 
Бабаева - многогранного художни-
ка, чье творчество выходит далеко 
за рамки одного жанра или вида ис-
кусства. Он известен своими экспе-
риментами в современном искусстве 
и концептуальными коврами, в ко-
торых традиционное ремесло преоб-
ражается под влиянием современно-
го искусства.

В рамках представления на гла-
зах у зрителей создаются живые ин-
сталляции. История развивается в ре-
альном времени, материализуясь пе-
ред публикой - искусство становится 
действием, метафора превращается 
в реальность.

Уникальность постановки в том, 
что она переносит концепцию ков-
рового искусства с его многослойно-
стью, глубиной и символизмом, в про-
странство современного театра. Вдох-
новленный изображением ворон на 
ковре, Чингиз Бабаев трансформиро-
вал этот мотив в театральную реаль-
ность, выстроив новую форму сцени-
ческого повествования, где предметы 
и визуальные образы превращаются 
в полноправных персонажей, ожива-
ющих перед зрителем.

В центре спектакля - метафора лич-
ности, жаждущей свободы, но неиз-
бежно сталкивающейся с непреклон-
ными законами окружающего мира. 
Белый ворон, нарушающий строй стаи, 
становится олицетворением одино-
чества и отчуждения. Его путь не на-
правлен на противостояние внеш-
нему порядку, он ищет свой смысл 
в иной, более глубокой плоскости. 

Спектакль «Ворон» - это глубо-
кое размышление о границах свобо-
ды. Звуковое оформление, созданное 
режиссером спектакля Константи-
ном Солдатовым, - ключевой элемент, 
усиливающий эмоциональную на-
пряженность действия, отражая вну-
треннее беспокойство Белого ворона. 
В спектакле звук приобретает фило-
софскую значимость наравне с рас-
положением предметов, движения-
ми художника и, конечно же, свето-
выми эффектами.

Спектакль выходит за рамки обыч-
ного художественного высказывания, 
становясь настоящим культурным 
экспериментом. В Баку, где традици-
онное театральное искусство и со-
временные инновации редко пере-
секаются, «Ворон» становится пред-
вестником новой эры сценического 
искусства. Это первый в городе опыт 
предметного театра, где технологии 
и концептуальные решения объединя-
ются для освоения вечных тем - сво-
боды, одиночества, стремления к са-
мовыражению в мире, где все подчи-
нено коллективной воле.

Внедрение ковра в театральное 
пространство открывает путь к соз-
данию уникальной визуальной си-
стемы, где каждый элемент, будь то 
фактура, конфигурация или орнамен-
тация, приобретает иной смысл. Осво-
божденный от утилитарной нагрузки, 
ковер обретает статус театрального 
произведения, а ворон, как символ, 
воплощает этот процесс: из функци-
онального предмета в художествен-
ное выражение, из изолированного 
фрагмента в единое целое. В мире, где 
вороны исполняют единый, согласо-
ванный танец, внезапно возникает Бе-
лый ворон. Он не вписывается в этот 
синхронный ритуал, не гонится за по-
бедой, но и не может смириться с без-
действием. На сцене возникают живые 
арт-объекты, а аудиовизуальные об-

разы нарастают, создавая ощущение 
предстоящей катастрофы, - словно 
черные тени птиц вот-вот столкнутся 
с границами пространства и рухнут 
вниз в смертельной агонии.

Художник выходит за рамки фор-
мы - это не погоня за совершенством 
ради самого совершенства, а стремле-
ние к выразительности, где каждый 

материал - инструмент повествования. 
«Я всегда мечтал о том, чтобы со-

здать что-то, где я смогу объединить 
все, чем я занимался в своей творче-
ской жизни: живопись, графику, скуль-
птуру и другие виды искусства, - де-
лится Чингиз Бабаев. - Для меня они 
- не средство достижения перфекци-
онизма в одной конкретной области, 
а инструменты, помогающие расска-
зывать истории. С момента нашего 
знакомства с Константином Солда-
товым, после того как мы ознакоми-
лись с творчеством друг друга, мы за-
думали совместный проект. Я поде-
лился с ним концепцией оживления 
ковра, сотканного в Азербайджанском 
национальном музее ковра по моим 
эскизам. Реализация этого проекта 
началась в ноябре прошлого года». 

По-настоящему плодотворные твор-
ческие союзы рождаются не для крат-
ковременного эффекта, а из-за искрен-
него желания диалога, где материал 
выступает лишь посредником меж-
ду разными художественными ми-
рами. «Данное повествование - о Бе-
лом вороне, которое разные культуры 
интерпретируют по-своему. Я долго 
наблюдал за этими птицами, внима-
тельно изучал их. Это удивительное 
создание. И считаю, что мое решение 
сделать ковер именно с этой птицей, 
оправдано. Работа несет в себе по-

слание о противостоянии личности 
обществу, о борьбе с нормами, сте-
реотипами и правилами, созданны-
ми людьми и часто действующими во 
вред им», - делится художник. 

Но в стенах театра возникает дру-
гая, не менее важная дилемма: каким 
образом формировался сам процесс 
создания этого спектакля? Художник 
исполнял роль или всего лишь выпол-
нял свои обычные действия, необхо-
димые для создания инсталляции? 

«Я не играл, - поясняет Чингиз му-
аллим, - а воплощал творческий про-
цесс в жизнь. Хотел продемонстриро-
вать эволюцию мысли, от замысла до 
финального результата, воплощенно-
го в ковре. Показать все свои творче-
ские возможности, передать идею во 
всей ее полноте, не ограничиваясь од-
ним ковром, а соединив свет, музыку 
и движение. Да, это инсталляция, но 
ее особенность в том, что она живая, 

пульсирующая, театральная. Пред-
ставить готовую инсталляцию в теа-
тре  было бы слишком просто. Благо-
даря слаженной работе Константина 
Солдатова, который блестяще выпол-
нил свою задачу, мы сумели создать 
единую композицию. На мой взгляд, 
наш тандем удался, я получил удо-
вольствие от сотрудничества и до-
стиг поставленной цели». 

Чингиз муаллим подчеркивает, 
что ключевое различие между музей-
ной инсталляцией и этим спектаклем 
заключается в его звучности. В музее 
царит тишина, посетители проходят, 
рассматривают экспонаты и уходят. 
В данном случае же пространство 
предлагает более широкие возмож-
ности для диалога. Именно поэто-
му художник называет это театром, 
а не просто инсталляцией, поскольку 
его интересует сам процесс, стремле-
ние выразить происходящее вокруг 
через призму искусства. «Этот фор-
мат обогатил мой творческий арсе-
нал, расширив возможности для вы-
ражения своих идей», - резюмирует 
Чингиз Бабаев.

В результате этого эксперимен-
та театрализованное действо и ин-
сталляция сливаются в единое целое, 
переставая быть самостоятельными 
формами искусства и становясь не-
отъемлемой частью единого художе-
ственного нарратива. Этот формат 
можно назвать одновременно формой 
исповеди и методом сопротивления. 
Ведь важно не само зрелище, а степень 
его вовлеченности. Музей фиксиру-
ет объект, театр же - это непрерыв-
ное движение. И этот процесс пре-
доставляет художнику возможность 
высказаться, задать вопрос, выразить 
сомнение. Главное здесь не форма, не 
жанр, не мастерство, а искреннее же-
лание вступить в диалог с публикой.

Что делает ворон в театре? 
Эксперимент, предвещающий новую эру сценического искусства

В результате экспери-
мента театрализован-
ное действо и инсталля-
ция сливаются в единое 
целое, переставая быть 
самостоятельными фор-
мами искусства и ста-
новясь неотъемлемой 
частью единого худо-
жественного нарратива

Накануне в Братиславе (Сло-
вакия) в спорткомплексе 

X-Bionic был дан старт чемпи-
онату Европы по спортивной 
борьбе, на котором Азербайджан 
представляют 24 спортсмена.

Ю.АББАСЗАДЕ

В первые дни престижного тур-
нира на ковер вышли наши пять бор-
цов вольного стиля, возглавляемая 
Хетагом Газюмовым. 

Ислам Базарганов (57 кг) одо-
лел в четвертьфинале Мухаммета 
Карамуша (Турция) - 8:1. В полу-
финале он уступил Начыну Монгу-
шу (UWW) - 0:5. Али Рагимзаде (65 
кг) победил на старте Аюба Мусаеву 
(Бельгия) - 7:2, после чего выиграл 
у Нико Мегерле (Германия) - 10:0. 
В полуфинале Рагимзаде проиграл 
Хамзату Арсамерзуеву (Франция) - 
3:4. Кянан Гейбатов (70 кг) досрочно 
победил на старте Бенедикта Хубе-
ра (Австрия) - 10:0, а потом переи-
грал Михаила Георгиева (Болгария) 
- 4:1. Его соперником в полуфина-
ле стал Давид Баев (UWW), кото-
рому он уступил - 0:3. 

Орхан Абасов (79 кг) проиграл на 
старте Зелимхану Гаджиеву (Фран-
ция) - 5:9, а Абубакр Абакаров (97 кг), 
хотя и одолел Василия Сову (Укра-
ина) - 9:5, но в четвертьфинале про-
играл Рихарду Вегху (Венгрия) - 2:5.

К слову, в 2023 году «милли» заво-
евала на Евро по две медали каждой 
пробы, став сильнейшей на конти-
нентальном первенстве в команд-
ном зачете. Однако на прошлогод-
нем чемпионате сборная осталась 
без «золота», довольствуясь одной 
серебряной и шестью бронзовыми 
наградами, и замкнула тройку ли-
деров.

В нынешнем составе сборной 
немало перспективных имен. Так, 
в сверхтяжелом весе выделяется са-
мый опытный и титулованный бо-
рец команды - бронзовый призер 
Олимпиады Гиорги Мешвилдишви-
ли. В отсутствие таких гигантов, как 
олимпийские чемпионы Гено Петри-
ашвили (Грузия) и Таха Акгюль (Тур-
ция, завершил карьеру), тренерский 
штаб рассматривает его как одного 
из главных претендентов на «золо-
то». Высоки ожидания и от много-
кратного призера чемпионатов мира 
и Европы Османа Нурмагомедова, 
который входит в число фаворитов 
своей категории. 

Состав женской сборной Азер-
байджана, в отличие от команд воль-
ников и «классиков», ограничен. Од-
нако стоит признать, что нынеш-
ний квартет собран из лучших на 

данный момент спортсменок. Са-
мая опытная среди них - 30-летняя 
Алена Колесник, действующая чем-
пионка Европы, она постарается за-
щитить свой титул. Жаля Алиева, 
в чьей коллекции «серебро» чемпи-
оната Европы (2023 год), также име-
ет высокие шансы на медаль. Более 
того, немало тех, кто ждет от дей-
ствующей чемпионки мира в воз-
растной категории U-23 лет и «зо-
лота» среди взрослых. Что касается 

Эльнуры Мамедовой и Рузанны Ма-
медовой, то хотя они пока не про-
изводят столь яркого впечатления, 
как Колесник и Алиева, благодаря 
успехам в категориях U-20 и U-23, 
этих спортсменок тоже нельзя сбра-
сывать со счетов.

Наибольшие надежды вновь свя-
заны со сборной Азербайджана по 
греко-римской борьбе. Команда, ру-
ководимая российским специалистом 
Александром Таракановым, выгля-
дит весьма конкурентоспособной: за 
исключением тяжелых весовых ка-
тегорий, практически все спортсме-
ны претендуют на медали, а боль-
шинство из них - даже на золотые. 

Из состава нынешней сборной пять 
борцов в категориях от 55 до 77 кг 
уже становились чемпионами Евро-
пы. Трое из них - Эльданиз Азизли, 
Нихат Мамедли и Ульви Ганизаде - 
также являются победителями про-
шлогоднего чемпионата мира в нео-
лимпийских весах. Нихат Мамедли, 
Мурад Мамедов и Хасрат Джафаров 
постараются защитить свои титулы 
на этом чемпионате Европы. А для 
Мурада Мамедова и Санана Сулей-

манова успешное выступление на 
континентальном первенстве мо-
жет стать важной моральной ком-
пенсацией после неудачи на Олим-
пиаде в «Париже-2024».

Что касается остальных весовых 
категорий, то Гурбан Гурбанов, заво-
евавший множество титулов в мо-
лодежной категории, точно не ста-
нет легкой добычей для соперни-
ков. А опытный Ислам Аббасов, 
в активе которого уже есть «сере-
бро» и «бронза» чемпионатов Евро-
пы, намерен вновь заявить о себе. 
Для этого 29-летнему борцу необ-
ходимо как минимум попасть в чис-
ло призеров.

Боевая дружина
Ждем новых чемпионов Европы 

по спортивной борьбе

В 2023 году «милли» завоевала на Евро по 
две медали каждой пробы. Однако на про-
шлогоднем чемпионате сборная осталась 
без «золота», довольствуясь одной сере-
бряной и шестью бронзовыми наградами

Команда Азербайджана по 
прыжкам на батуте завоева-

ла бронзовые награды на Куб-
ке мира в Риччионе (Италия).

Ю.ИБРАГИМОВ

В соревновании смешанных пар 
в синхронных прыжках на пьеде-
стал поднялись Сельджан Махсу-
дова и Али Нифталиев. В финале 
они получили за свое выступле-
ние оценку 46,570, что принесло 
им вторую медаль Кубка мира.

Главный тренер нашей сбор-
ной по прыжкам на батуте Вла-
димир Шуликин, оценивая вы-
ступление своих подопечных, не 
скрывал своей радости: «Азербайд-
жан снова показал, что находит-
ся в лидерах Кубка мира. Радует, 
что вновь поднялись на пьедестал. 
Как вы знаете, соревнования сме-
шанных пар в синхроне являют-
ся новой дисциплиной, которая 
дебютировала в феврале на Куб-
ке мира в Баку. Сельджан и Али 
завоевали в родных стенах «брон-
зу, а в Италии конкуренция ока-
залась еще более острой. Добави-
лось больше пар, поэтому медаль 
давалась тяжело. Наши спортсме-
ны заняли четвертое место в ква-
лификации, а в финале, несмотря 

на трудности, сделали упражнение 
до конца и выиграли «бронзу», - 
подчеркнул Шуликин.

Что касается выступления Сельд-
жан Махсудовой в индивидуаль-
ном первенстве, наставник сборной 
заметил, что в Риччионе приеха-
ли все сильнейшие - олимпийские 
чемпионы и призеры, медалисты 
чемпионатов мира: «Учитывая, что 
с нового сезона был введен новый 

подсчет очков, мы хотели опробо-
вать три тройных сальто. Такую 
комбинацию не делал еще никто. 
Но у Сельджан не получилось ис-
полнение элемента, поэтому во вто-
рой попытке сложность пришлось 
снизить, чтобы пройти в полуфи-
нал. К сожалению, в полуфинале 
Сельджан не хватило двух деся-
тых для выхода в финал. Резуль-
таты получились довольно плот-
ными. Махсудова низко прыгнула, 
возможно, где-то подстраховалась, 

и в итоге заняла 11-е место. Хотя 
была готова побороться за награ-
ды. Порой на тренировках Сельд-
жан показывает такие невероятные 
вещи, вызывая восторг у лидеров 
мировой батутной гимнастики. Так 
что будем и дальше работать над 
программой».

Беларусский специалист так-
же рассказал о дальнейших планах 
сборной: «Следующей остановкой 
для нас будет очередной Кубок мира. 
Третий этап серии состоится в на-
чале июля в португальской Коим-
бре. А если говорить о главных за-
дачах на сезон, то это Игры стран 
СНГ, которые пройдут в Азербайд-
жане, а также чемпионат мира, ко-
торый пройдет в ноябре в испан-
ской Памплоне».

Уверенная поступь 
Сельджан Махсудова и Али Нифталиев 
завоевали бронзовые награды Кубка мира 

Наши батутисты за-
няли четвертое место 
в квалификации, а в фи-
нале, несмотря на труд-
ности, сделали упражне-
ние до конца и выигра-
ли «бронзу»


